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За образцовую зимовку!

П Е Р В Ы Е  В С О Р Е В Н О В А Н И И
Исполком областного Со

вета народных депутатов, 
президиум облсовпрофа рас
смотрели итоги соревнования 
районов, хозяйств и животно
водческих ферм за успеш
ное проведение зимовки 
скота, увеличение производ
ства и продажи продуктов 
животноводства за октябрь 
1983 года.

Победителями в социали
стическом соревновании 
признаны:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
Томский район (секретарь 

райкома КПСС А. П. Габ- 
русенко, председатель рай
исполкома А. С. Андросов, 
председатель райкома проф

союза работников сельского 
хозяйства В. И. Костаргин);

колхоз «Гигант» Шегар- 
ского района (председатель 
В. И. Лещеня, секретарь 
парткома С. Н. Постов, пред
седатель профкома Ф. Н. 
Конакова);

совхоз «Победа» Томского 
района (директор А. М. Са
вицкий, секретарь парткома 
А. Д. Салагаев, председа
тель профкома А. М. Коп
тев);

совхоз им. Кирова Аси- 
новского района (и. о. ди
ректора В. В. Рябошенко, 
секретарь парткома Н. В. 
Бердников, председатель 
профкома А. А. - Ефремеяко);.

совхоз «Тегульдетскнй»
Тегульдетского района (ди
ректор Н. Ф. Нестеров, сек
ретарь партбюро Д. Е. Пу
дов, председатель профкома 
Г. Н. Волчкова);

Березкинская молочното
варная ферма совхоза «Ок
тябрь» Томского района (за
ведующий П. И. Попыхин);

Скоблинская молочното
варная ферма совхоза «Чу
лымский» Тегульдетского 
района (заведующая В. С. 
Чумакова);

Тихомировекая молочно
товарная ферма совхоза 
им. Ленина Асиновского 
района (заведующий А. П. 
Соколов);.

Каргалинская ферма по 
выращиванию телок колхо
за «Гигант» Щегарского 
района (заведующий Ф. И. 
Родиков); '

Городковская ферма по 
выращиванию телок колхо
за «Рассвет» Первомайского 
района (заведующая В. Н. 
Маментьева);

Овражненская ферма по 
откорму крупного рогатого 
скота ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко Томского района 
(бригадир А. К., Медведев);

свиноводческий комплекс 
совхоза «Томский» Томского 
района (главный зоотехник 
О. В. Антонов),

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ 
Молчановский район (сек

ретарь райкома К:ПСС М. И. 
Ромашов, председатель рай
исполкома Н. М. Разумов, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства Н. Г, Васильчук);

совхоз им. 60-летия СССР 
Чаинского района (дирек
тор Р. Э. Палосон, секре
тарь парткома А. М. Ве- 
дяпин, председатель проф
кома А. Н. Васильев);

совхоз «Молчановский» 
Молчановского района (ди
ректор Н. Г. Гречухин, сек
ретарь парткома Й. В. Яку
нин, председатель профкома
A. Г. Якутии);

совхоз «Заветы Ильича» 
Бакчарского района (дирек
тор И. П. Демчук, секретарь 
парткома А. А. Сердюков, 
председатель профкома
B. С. Мещеряков);

совхоз им. Свердлова

Кривошеинского района (ди
ректор И. П. Звягинцев, 
секретарь парткома В. И. 
Подгайский, председатель 
профкома А. С. Яковлев);

Плотниковская молочното
варная ферма совхоза им. 
Калинина Бакчарского рай
она (заведующий А. И. 
Ашуров);

Новоильинская молочното
варная ферма ОПХ Нарым- 
ской государственной селек
ционной станции Колпашев- 
ского района (заведующий 
О. М. Мыттус);

Чаинская молочнотовар
ная ферма совхоза «Чаии- 
ский» Чаинского района (за
ведующая В. М. Быкова);

Гореловская ферма,по от
корму крупного рогатого 
скота совхоза «Северный* 
Чаинского района (заведую
щий В. А. Симонженко).

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

В  о б к о м е  К П С С
Об инициативе коллективов мебельного комбината, обув

ной и карандашной фабрик, объединения художественных 
промыслов «Томский умелец» и Колпашевского горпром- 
комбината по развертыванию социалистического соревнова
ния за увеличение выпуска высококачественных товаров на
родного потребления

Коллективы 'мебельного 
комбината, обувной и ка
рандашной фабрик, объеди
нения художественных про
мыслов «Томский умелец» и 
Колпашевского горпромком- 
бината в ответ на инициати
ву коллективов Ивановского 
хлопчатобумажного комби
ната имени Ф. Н. Самойло
ва, Московского производст
венного объединения «За
ря», Дмитровского производ
ственного швейнох’о объеди
нения «Юность», Вороши- 
ловградской трикотажной 
фабрики имени XXV съезда 
КПСС, производственного 
объединения «Уралмаш», 
мебельного к о м б и н а т а  
«Вильнюс» по развертыва
нию социалистического со

ревнования за увеличение 
выпуска высококачествен
ных товаров народного по
требления, одобренную ЦК 
КПСС, приняли повышенные 
социалистические обязатель
ства на 1984 и 1985 годы.

Горкомам, райк о м а м  
КПСС, исполкомам местных 
Советов народных депута
тов, облсовпрофу, обкому 
ВЛКСМ поручено провести 
организаторскую и полити
ческую работу по поддер
жанию почина указанных 
предприятий в трудовых 
коллективах, занятых про
изводством товаров народно
го потребления, особое вни
мание обратить на изыска
ние дополнительных резер
вов дальнейшего увеличения

производства,- улучшения ас
сортимента и качества по
требительских товаров, соз
дание условий для выполне
ния принятых социалистиче
ских обязательств.

Редакции газеты «Красное 
знамя», областному комите
ту по телевидению и радио
вещанию поручено система
тически освещать ход соци
алистического соревнования 
за увеличение производства 
высококачественных товаров 
народного потребления, спо
собствовать воспитанию у 
трудящихся чувства высо
кой ответственности и про
фессиональной гордости за 
честь фабричной и завод
ской марки.

Социалистические обязательства
КОЛЛЕКТИВОВ МЕБЕЛЬНОГО КОМБИНАТА, ОБУВНОЙ И КАРАНДАШНОЙ 
ФАБРИК, ОБЪЕДИНЕНИЯ ХУДОЖЕСТВЕННЫХ ПРОМЫСЛОВ «ТОМСКИЙ 

УМЕЛЕЦ» И КОЛПАШЕВСКОГО ГОРПРОМКОМБИНАТА 
НО РАЗВЕРТЫВАНИЮ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ 
ЗА УВЕЛИЧЕНИЕ ВЫПУСКА ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫХ ТОВАРОВ 

НАРОДНОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ
Поддерживая инициативу передовых 

предприятий- страны по развертыванию 
социалистического соревнования за 
увеличение выпуска высококачествен
ных товаров народного потребления, 
коллективы мебельного комбината, 
обувной и карандашной фабрик, объ
единения художественных промыслов 
«Томский умелец» и Колпашевского 
горпромкомбината приняли повышен
ные социалистические обязательства 
на 1984—1985 годы.

За счет максимального использова
ния имеющихся резервов они решили 
добиться значительного улучшения ка-. 
чества выпускаемой продукции, раз
работки и освоения новых товаров с 
повышенными потребительскими свой
ствами, увеличения их выпуска, строго
го соблюдения договорных обязательств 
по поставкам.

Коллектив мебельного комбината,
используя преимущества кооперации с 
Всесоюзным производственным объе
динением «Югмебель», решил довести 
в 1984 году объем производства мебе
ли до уровня, запланированного на 
конец пятилетки, выпустить сверх 
пятилетнего задания продукции, поль
зующейся повышенным спросом на
селения, на 7 млн. рублей, весь при
рост объемов производства получить 
за счет повышения производительности 
труда. В 1984 году полностью завер
шить обновление ассортимента выпу
скаемых изделий, к концу пятилетки 
довести удельный вес моделей с индек
сом «Н» до 30 процентов, изделий высшей 
категории качества — до 40 процентов 
объема продукции, подлежащей ат
тестации. Освоить продажу мебели по 
образцам . с ' доставкой на дом.

Коллектив обувной фабрики обязу
ется довести в 1985 году выпуск про
дукции высшей категории качества до 
19, с и н д е к с о м  «Н» до 21 
процента общего объема производ
ства. Освоить 20 новых моделей обуви, 
в том числе 5 моделей, пользующихся 
повышенным спросом населения, и вы
пустить этой продукции на 850 тысяч 
рублей. На основе кооперации с Том
ским заводом резиновой обуви освоить 
производство и выпустить туфель 
кроссовых в 1983 году 5 тысяч пар, в
1984 и 1985 годах—по 75 тысяч пар; В
1985 году освоить производство спор

тивной обуви на литьевом агрегате 
«Полиэр».

Коллектив карандашной фабрики за
2 года увеличит объем производства 
товаров народного потребления на 27 
процентов, выпустит изделий с индек
сом «Н» на 300 тысяч рублей, изгото
вит сверх установленного плана каран
дашей 8 млн. штук. Освоит выпуск но
вых наборов карандашей «Аленка» и 
«Косметический», набора для детей 
«Азбука», пользующихся повышенным 
спросом. Из отходов производства вы
пустит товаров народного потребления 
на 600 тысяч рублей. -

Коллектив объединения художествен
ных промыслов «Томский умелец» 
в 1985 году увеличит производство то
варов народного потребления по. срав
нению с 1983 годом в 2 раза, к концу 
пятилетки выпустит изделий высшей 
категории качества 50 и с индексом «Н» 
40 процентов объема продукции, 
подлежащей аттестации. Ежегодно бу
дет обновлять до 60 процентов выраба
тываемого ассортимента продукции, 
значительно увеличит выпуск изделий 
с традиционной урало-сибирской рос
писью, освоит производство ручного 
ткачества, плетения, изделий из отхо
дов шпона. Доведет выпуск товаров, 
выпускаемых в надомных условиях, до
1 млн. рублей в год.

Коллектив Колпашевского горпром
комбината решил в 1985 году в 2 раза 
увеличить объем производства мебели 
по сравнению с 1983 годом и за счет 
роста производительности труда выпу
стить сверх пятилетнего задания на 
800 тысяч рублей. Освоить выпуск ку
хонных гарнитуров с государствен
ным Знаком качества и произвести за
2 года на 700 тысяч рублей.. Создать 
участок по выпуску товаров народно
го потребления из отходов и произве
сти за 2 года на 140 тысяч рублей.

Инициаторы соревнования обрати
лась к коллективам предприятий и 
производственных объединений области 
с призывом поддержать инициативу пе
редовых предприятий страны — вклю
читься в социалистическое соревнова
ние за повышение качества и улучше
ние ассортимента товаров народного 
потребления, увеличение их выпуска.

О П Е Р Е Ж А Я

Г Р А Ф И К

Томский ордена Октябрь
ской Революции манометро
вый завод — предприятие 
славных трудовых тради
ций. Здесь работает немало 
коллективов, которые своим 
трудом завоевали на пред
приятии славу маяков про
изводства. Именно так отзы
ваются в пятом цехе о 
бригаде сборщиков, которой 
руководит Любовь Алексеев
на Лапицкая. Да к как ина
че, если народ в бригаде 
сплоченный, работают тут 
дружно, с огоньком. По 25 
ноября включительно брига
дой изготовлено 2.029 мано
метров сверх плана, что со
ставляет опережение произ
водственного графика на це
лый день. Надо добавить, 
что 50 процентов всей про
дукции рабочие бригады вы
пускают с государственным 
Знаком качества.

* * *
НА СНИМКАХ: пять лет 

Любовь Алексеевна Лапиц
кая возглавляет в питом це
хе бригаду сборщиков. И, 
как положено бригадиру, 
трудится она отлично. Уже 
сейчас Любовь Алексеевна, 
выполнив свое годовое за
дание, работает в счет чет
вертого года пятилетки; уча
сток бригады.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Отвести угрозу войны
Мы мира не просим, Жц его , требуем

ТАК ЗАЯВИЛ АНАТОЛИЙ 
МИШАНИН.

Передовой рабочий Том
ского нефтехимического
комбината, аппаратчик цеха 
№ 101, член обкома КПСС, 
он не был одинок в своей 
оценке Заявления Ю. В. 
Андропова и причин, вы
звавших к жизни этот до
кумент. Рабочие и инжене
ры заводов, выпускающих 
остродефицитную для на
родного хозяйства химиче

скую продукцию, единодуш
но клеймили позором рейга- 
новскую администрацию, го
ворили -..о своей решимости 
делать все для усиления мо
гущества Страны Советов.

Аппаратчики производст
ва метанола Т. Н. Фадеева 
и В. А. Данилов призвали в 
кратчайшие сроки полно
стью освоить уникальную по 
тоннажности химическую
установку и вывести ее на 
гарантийные испытания.

Коллектив завода полипро
пилена. принял решение: 
каждого нарушителя трудо
вой и технологической дис
циплины рассматривать как 
человека, сознательно под
рывающего экономический 
и оборонный потенциал на
шего государства.

Все дни, оставшиеся до 
конца года, считать ударны
ми. Отработать по одному 

■ дню в Фонд мира. Такими 
резолюциями заканчивались 
митинги во всех цехах и 
вспомогательных подразде
лениях Нефтехима.

П р о т и в о п о с т а в и м  сплоченность
Механизаторы совхоза 

«Вперед» в эти дни готовят 
пахотные земли под урожай 
будущего года—вывозят на 
поля органические удобре
ния. С раннего утра и до 
позднего вечера идет мир
ная работа под мирным не
бом ради будущей жизни. 
Но вчерашнее утро для сов
хозных механизаторов на
чалось с митинга. Заявле
ние Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя

Президиума Верховного Со
вета СССР Ю. В. Андропо
ва никого не оставило рав
нодушным.

— Я — участник минувшей 
войны, . — сказал в своем 
выступлении рабочий М. П.

- Землянухин. — Страшной 
была война, но еще страш
нее может быть та, кото
рой нам грозит американ
ский президент. Достойно 
ответил Ю. В. Андропов за
океанским воякам. Да, мы 
не хотим войны, но поджи

гателям ее, если потребует
ся, дадим .достойный отпор! 
■ — От имени женщин-ма- 
терей, — сказала Е. А. Куз
нецова, — хочу . спросить 
господина Рейгана: где же 
ваша совесть? Против кого 
вы замышляете «крестовый 
поход»? Против детей, жен
щин, против мирных людей, 
которым ни чужие земли, 
ни чужие богатства не нуж
ны?

Участники митинга едино- 
. душно одобрили Заявление 
Ю. В. Андропова.

* В. РЫБИНА,
Шегарский район.

Пусть задумаются за океаном
— Я—мать троих детей и 

не хочу, чтобы была война, 
погибли миллионы людей, — 
взволнованно говорит удар
ник коммунистического тру
да бригадир радиомонтаж
ников Г. А. Кононова.

И всем собравшимся на 
митинг в третьем сборочном 
цехе Томского завода изме
рительной аппаратуры по
нятна тревога передовой ра
ботницы.

— Мы поддерживаем За
явление товарища Ю. В. Ан
дропова, — выступает депу

тат областного -Совета на
родных депутатов радиомон
тажница Г. М. Пастушок.
И обязуемся ударным тру
дом крепить могущество на
шей Отчизны.

Бригадир' слесарей-сбор- 
щиков В. Г. Быков под
черкнул, что в ответ на За
явление товарища Ю. В. Ан
дропова члены его бригады 
будут настойчиво укреплять 
трудовую дисциплину, бо
роться за досрочное выпол
нение годовых социалисти
ческих обязательств.

— Готовы подписаться иод 
каждой строкой Заявления, 
— мнение ветерана труда 
В. А. Кальмаева. — Наша 
партия, Советское прави
тельство делают все воз
можное, чтобы сохранить 
мир.

В резолюции, которую 
приняли собравшиеся рабо
чие цеха говорится, что 
коллектив горячо одобряет 
и поддерживает миролюби
вую политику КПСС, Совет
ского правительства и обя
зуется выполнить годовые 
социалистические обязатель
ства досрочно, it 29 декабря.

Н. ПУКОВ.

ВРЕМЯ УДАРНОЙ 
РАБОТЫ В ЛЕСУ

Лес является важной составной частью национального 
богатства и должен эффективно использоваться в интересах 
народного хозяйства. Эта мысль подчеркнута на заседании 
Политбюро ЦК КПСС, где обсужден вопрос об улучшении 
использования леса в стране и, основных направлениях раз
вития лесного комплекса на двенадцатую пятилетку и на 
дальнейшую перспективу. На заседании Политбюро ЦК 
КПСС было обращено внимание на то, что в лесной отрас
ли недостает слаженности, единого подхода к ведению лес
ного дела, не уделяется должного внимания развитию мощ
ностей по заготовкам и восстановлению леса, комплексной 
механизации работ, сооружению лесовозных дорог, обуст
ройству лесных поселков.

Зима — наиболее благоприятный период для высокопроиз
водительной работы лесозаготовителей, В эти месяцы пол
ным ходом идет и вывозка древесины на нижние склады и 
во двор потребителей.

Уже вернулись домой вахтовые коллективы. В отдален
ных местах, на 42 вахтовых З'частках, заготовили они нын
че 1.299 тысяч кубометров. Часть леса сразу отправлена по
требителям, часть положена, в запас. Всего в ноябре-декао- 
ре к за первый квартал наступающего года предприятия 
«Томлеспрома» должны заготовить 4 миллиона 129 тысяч 
кубометров.

Как показала практика, брать лес лучше всего коллектив
ными усилиями. У шоферов лесовозов получили одобрение 
транспортные комплексы. При трехсменном режиме работы 
коллективы заключают на вывозку леса хозрасчетные бри
гадные подряды, вместе с администрацией определяют сро
ки, и на зимниках начинается напряженная работа.

Высокопроизводительно и экономично работает коллек
тив во главе с Геннадием Нестеровичем Рябцевым с Бело
ярского лесопромышленного комбината. Б прошлом месяце 
победителем в соревновании вышел транспортный комплекс 
Александра Николаевича Жогова с Каргасокского комои- 
ната. В пору осеннего бездорожья он перевыполнил план на 
41 процент. Высокие показатели и с начала года. Сверх пла
на он перевез уже около 20 тысяч кубометров леса.

Нынче в области поставлена задача—всю древесину теку
щей заготовки и из запасов вывозить только транспортны
ми комплексами. Специальным приказом по объединению 
руководители леспромхозов и комбинатов обязаны провести 
организационную работу' по формированию комплексов и в 
ноябре направить на вывозку леса 40 коллективов.

Но главной остается фаза трелевки. Всем ясно: будет до
статочно заготовлено леса — будут обеспечены фронтом ра
боты все остальные участки производства. В ноябре лес
промхозы отстают. Из 528 тысяч кубометров за две декады 

' было подтрелевано только 249 тысяч. Результаты хуже, чем 
были на это же время в прошлом году. Причина одна — не 
выполнена запланированная расстановка сил и техники. К 
началу третьей декады этого месяца леспромхозы должны 
были выйти на декабрьский ритм, а еще не был набран да
же предусмотренный на ноябрь. В лесосеках отрабатывает
ся на 60 тракторо-смен меньше, чем надо по плану, а ав
томобилей выходит на линию вдвое меньше. Особенно плохо 
с расстановкой средств производства в Аргат-Юльском (не 
введена в работу и половина их), Аслановском, Комсомоль
ском, Линевском, Орловском, Чаинском леспромхозах. Тех
ники у этих предприятий более чем достаточно, а нужное 
число лесозаготовительных коллективов до сих пор не 
укомплектовано.

В предстоящую зиму 75 процентов к годовому объему ле
са должно быть заготовлено комплексами. С этой целью на
мечено в ноябре сформировать 40 лесозаготовительных кол
лективов. На самом же деле никто этим практически не за
нимается. Только на днях в производственном отделе по 
лесозаготовкам объединения «Томлсспром» появился спе
циалист, которому поручен этот весьма важный участок ра
боты. Здесь считают, что на предприятиях действуют 17 тран
спортных и 24 лесозаготовительных комплекса. Но в этих 
цифрах никто не уверен. В «Томлеспроме» знают также, 
что из 110 лесозаготовительных бригад 35 систематически не 
выполняют годоные планы, а две трети их не справляются 
со своими обязательствами. Вот почему опыт передовых 
лесозаготовительных комплексов должен получить  ̂ самое 
широкое применение во всех леспромхозах и на комоинатах. 
Высокой организации труда добились коллективы И. И. 
Яроцького из Сайгинского леспромхоза, В. Е.^Урванцева с 
Тогурского лесопромышленного комбината. Оба досрочно 
выполнили годовые обязательства. Близки к этому лесоза
готовительный комплекс А. Н. Храмцова из Ингузетского 
леспромхоза и ряд других. Для повышения темпов трелев
ки важно перевести агрегатные машины па двухсменный 
режим работы.

Положение осложняется тем, что еще не все зимние До- 
• Роги начали действовать. В ноябре планировалось ввести 

18, а возили лес только по 8 дорогам. Не используются до 
конца мощности узкоколейных железных дорог, потому что 
у большинства нет подтрелеванного леса. Работу сдержива
ет медленное «строительство «усов». Особенно плохо в Аргат- 
Юльском, Новотегульдетском, Асиновском, Берегаевском 
леспромхозах. Здесь вынуждены либо трелевать лес на 
большие расстояния, либо вообще приостанавливать раооту.

В первом квартале намечено вывезти не менее 42 про
центов годового объема заготовки древесины. Для этого 
потребуется на каждом предприятии организовать кругло
суточную работу по строительству и содержанию зимних 
лесовозных трасс.

В помощь лесозаготовителям подключаются водители об
ластного транспортного управления. Горожане должны вы
везти по договорам с предприятиями «Томлеспрома» ЗоО ты
сяч кубометров древесины. Очень важно помочь им внедрить 
прогрессивные формы организации и стимулирования тру
да с применением коэффициента трудового участия, орга
низовать работу на вывозке леса только транспортными 
комплексами.

Важнейшая задача — полнее использовать зимнии пери
од д.-#я выполнения планов поставки лесоматериалов всеми 
предприятиями лесной отрасли.

Многое будет зависеть от организационно-партийной ра
боты. Важно на открытых партийных собраниях обсудить 
задачи на зимний период, а районным комитетам партии 
рассмотреть готовность предприятий лесной промышленно
сти к работе в зимних условиях. Надо взять под партий
ный контроль реализацию предложений и критических за
мечаний, высказанных на собраниях при обсуждении обра
щения коммунистов — ветеранов лесной промышленности 
ко всем труженикам отрасли «Сколько можно идти в отста
ющих?»

Сейчас каждый коллектив должен принять и защитить на 
рабочих и профсоюзных собраниях социалистические обя
зательства на зимний период и 1984 год в целом, провести 
взаимопроверки. На основе социалистического соревнова
ния, использования опыта лучших коллективов, внедрения 
^прогрессивных форм организации труда, высокой дисципли
ны и организованности лесозаготовители должны ликвиди
ровать отставание, •обеспечить выполнение планов произ
водства и поставок продукции потребителям.

Зима — время ударной работы в лесу!
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Партийная
Ж И З Н Ь

Высокая дисциплина 
т р у д а  -  о с н о в а  
э ффе к т и в н о с т и
ЭТА МЫСЛЬ ЗВУЧАЛА ВО ВСЕХ ВЫСТУПЛЕНИЯХ ДЕЛЕГАТОВ 

XXVI КОЛПАШЕВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ
Перед началом работы 

конференции корреспондент 
газеты встретился с брига
диром транспортного комп
лекса Тогурского лесопро
мышленного комбината, ка
валером орденов Октябрь
ской Революции и Трудово
го Красного Знамени Вла
димиром Михайловичем 
Пелющенко.

— Свое годовое обязатель
ство, — сказал делегат, — 
мы выполним. Высокой 
эффективности добиваемся 
за счет крепкой дисципли
ны труда. В первом кварта
ле намечаем дать половину 
годового объема по вывоз
ке. Иначе работать нельзя: 
международная обстановка 
такова, что требует полной 
самоотдачи.

Делегаты, выступая на 
конференции, целиком и 
полностью поддержали За
явление Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верхов
ного Совета СССР Ю. В. 
Андропова, связанное с оцен
кой сложившейся междуна
родной обстановки.

В вестибюле горкома пар
тии было оформлено много 
стендов. Сообщалось, на
пример, что коллективы 
Томского геофизического 
треста, рыбокомбината, РЭБ 
флота объединения «Томск- 
нефтегазгеология», Тогур
ского лесопромышленного 
комбината досрочно завер
шили плавы трех лет пяти
летки. О своих успехах ра
портовали и животноводы.

Дальнейшее развитие по
лучили капитальное строи
тельство, транспорт, связь. 
За три неполных года, про
шедших после предыдущей 
конференции, освоено бо
лее 50 миллионов рублей ка
питальных вложений. Ак
тивно велось строительство 
жилья, детских дошкольных 
учреждений.

Сделано, прямо скажем, 
немало. Колпашевские ком
мунисты не утратили д̂об
рых трудовых традиций. Об 
этом говорилось в отчетном 
докладе горкома партии, с 
которым выступил первый 
секретарь В. Н. Шутов, и 
в выступлениях коммуни
стов. Но главное внимание 
делегаты конференции со
средоточили на нерешенных 
проблемах.

Как всегда, горком пар
тии постоянно держал в 
поле зрения вопросы, свя
занные с развитием про
мышленности, особенно ле
созаготовительной. Это и 
понятно: она занимает ве
дущее место в экономике. 
Хороших стабильных ре
зультатов добиваются кол
лективы Белояровского ле
сопункта, транспортные
комплексы во главе с ком
мунистами В. А. Ошлаковым 
и А. И. Дитковским. Образцы 
в труде показывают брига
ды мехлесхоза и леспром
хоза топливной промыш
ленности.,

Одна?:о конечные резуль
таты в этой отрасли зави
сят от лесопильного произ
водства, но именно оно яв
ляется сегодня -одним из 
самых узких мест на Тогур- 
ском лесопромышленном 
комбинате. Срыв произошел 
потому, что руководители 
предприятий лесной про
мышленности не сумели 
обеспечить комплексность 
переработки сырья, разви
тие производства прогрес
сивных видов продукции. 
Вовлечение в оборот лист
венной древесины требует 
решительного изменения 
технологии производства, 
способов ее переработки, а 
также номенклатуры выпу
скаемых изделий. Главное, 
конечно, заключается в том 
чтобы наилучшим образом 
организовать труд лесопиль- 
щиков.

— Наш лесозавод, — ска
зала с трибуны конферен
ции станочница Т. П. Во
ронцова, — на положении 
пасынка у комбината.

Дальше так работать нельзя. 
За конечный результат не 
беспокоятся ни ремонтные 
слесари, ни мастер. Нужно 
коренным образом менять 
организацию труда.

Постановлений горкома 
партии, решений партийного 
комитета комбината по эф
фективному развитию лес
ной промышленности -не
мало, но не хватает настой
чивости в их реализации, 
контроля за исполнением. В 
то же время в вопросах ра
ционального использования 
древесного сырья большую 
заинтересованность могло бы 
проявить и объединение 
«Томлеспром».

XXVI съезд партии, по
следующие Пленумы ЦК 
КПСС потребовали эффек
тивно использовать все то, 
чем мы располагаем. Деле
гаты отмечали, что органи
зация коллективных форм 
работы, бригадного подряда 
—верный путь укрепления 
социалистической дисципли
ны труда. На этой основе 
надо повышать эффектив
ность общественного произ
водства. Паялыцица завода 
«Металлист» А. Л. Никола
ева отметила, что в металло
ткацком цехе после внед
рения бригадного подряда 
намного сократились прогу
лы, резко возросли произ
водительность труда и ка
чество продукции. Будем, 
сказала-она, полностью вы
полнять договорные обяза
тельства, что является од
ним из главных условий в 
начинающемся с января бу
дущего года экономическом 
эксперименте.

Об огромных преимущест
вах бригадного хозрасчетно
го подряда говорили доярка 
совхоза «Новоселовский» 
В. М. Шелманова, машинист 
башенного крана ПМК-580. 
Н. А. Пискунова, > главк!.::': 
инженер Кетской сплавной 
конторы В. И. Милик, бри
гадир-животновод совхоза 
«Чажемтовский» В. Ф. Ча
гина, директор совхоза «Ин- 
кинский» В. И. Медведев.

Бригадный хозрасчетный 
подряд — это тот рычаг, с 
помощью которого можно 
по-настоящему и очень эф
фективно повысить трудо
вую и технологическую дис
циплину, бороться с бесхо
зяйственностью. Те руково
дители, которые не прояв
ляют заботу о внедрении 
прогрессивных форм орга
низации труда, действуют по 
принципу: без подряда
жить вольготнее, не на
до выполнять взаим
ные обязательства. А гор
ком партии, партийные 
комитеты не проявляют дол
жной настойчивости, чтобы 
поколебать такую позицию.

Некоторые руководители 
охотно цитируют слова о 
том, что экономика должна 
быть экономной, но мало 
делают для решения этой 
задачи. Да и горком партии 
не всегда глубоко анализи
рует состояние дел на пред
приятиях, его работники не 
отрешились от количествен
ных критериев оценки их 
деятельности. Это касается 
лесозаготавливающих и не- 
фтёгазоразведочного пред
приятий, строительных орга
низаций, совхозов.

В районе сделаны после 
ноябрьского (1982 г.) Плену
ма ЦК КПСС только пер
вые шаги по пути повыше
ния организованности и со
циалистической дисциплины 
труда. Очень медленно сни
жаются потери рабочего 
времени из-за прогулов, 
простоев. Нынче они соста
вили 12 тысяч человеко
дней. В таких коллекти
вах, как Северные электро
сети, ПМК-580, СУ-23, РЭБ 
флота «Томскнефтегазгеоло- 
гии», на отдельных пред
приятиях общественного пи
тания и в совхозах они да
же возросли. Особенно не
благополучно с трудовой 
дисциплиной у строителей: 
по сути каждый второй яв
ляется нарушителем.

Есть руководители, кото
рые сводят вопросы ук
репления дисциплины
труда лишь к то
му, чтобы работники были 
на местах положенные ча
сы, и мало что делают для 
улучшения организации 
производства. В результате 
рабочее время используется 
неэффективно. Например, в 
нефтегазоразведочной экспе
диции, которую возглавляет 
А. Э. Грот, из-за аварий по
теряно 3 тысячи часов. Не 
торопятся внедрять агрегат
ные машины на валке леса 
на Тогурском лесопромыш
ленном комбинате (дирек
тор Н. Г. Шкабура).

Особенно нетерпимы бес
хозяйственность, расточи
тельство. В совхозе «Чажем
товский», например, поме
щения не отвечают сани
тарным требованиям, в ре
зультате гибнет скот.

Вопросы хозяйствования 
тесно переплетаются с во
просами воспитания, осо
бенно молодежи. Об этом 
взволнованно говорил пред
седатель городского совета 
ветеранов партии, комсомо
ла, войны и труда Д. Е. 
Кривошеин.

Проблемы интенсифика
ции сельскохозяйственного 
производства в районе ре
шаются пока неудовлетво
рительно. В совхозах сокра
тилась фондоотдача, мед
ленно растет производитель
ность труда, а в «Пер
вомайском» и «Петро
павловском» она зна
чительно снизилась. Боль
шинство совхозов не выпол
няет план по прибылям, себе
стоимость сельскохозяйст
венной продукции превыша
ет плановую. Решение мно
гих вопросов зависит от по
зиции районного агропро
мышленного' объединения, 
совет которого возглавляет 
П. С. Хмель. Сове? РАНО 
надо из совещательного ор
гана превратить в рабочий, 
более энергично направлять 
усилия партнеров на дости
жение конечного результа
та.

В принятом конференцией 
постановлении определены 
задачи городской партий
ной организации в соответ
ствии с требованиями XXVI 
съезда КПСС по интенсифи
кации производства, повы
шению качества продукции, 
усилению работы по подбо
ру J[i расстановке кадров, их 
воспитанию в духе высокой 
дисциплины и ответствен
ности.

В работе конференции
принял участие и выступил 
член бюро обкома партии, 
начальниц чправления КГБ 
СССР по Томской области 
К. М. Иванов.

На состоявшемся органи
зационном пленуме Кодпа- 
шевского горкома КПСС 
первым секретарем избран 
В. Н. Шутов, втопым сек
ретарем — Е. В. Дмитриев, 
секретарем — Р. Н, Палати
на.

В. ЗАПЛАТИН.
* * *

Состоялись также зырян
ская. кривонтетгнекэя, мол- 
чаноЕская районные отчет
но-выборные партийные 
конференции.

На организационных пле
нумах райкомов КПСС из
браны:

Зырянского — первым се
кретарем райкома партии 
И. Э. Вельтмаидер, в т о р ы м  
секретарем — Л. П. Сол
нышко, секретарем — Т. А. 
Рогачева;

Кривошеинского — пер
вым секретарем — В. Д. 
Лариков, вторым — И. И. 
Маляров, секретарем — Э. Ф. 
Казаченко;

Молчановского — первым 
секретарем райкома КПСС 
М. И. Ромашов, вторым се
кретарем — Л. П. Санников, 
секретарем — С. Г. Овсян
никова.
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Да, именно столько не

стандартно маленьких газет 
получили строители и экс
плуатационники Нефтехи- 
ма. Пять с половиной лет 
существует приложение к 
нашей газете, и все эти 
годы тематикой его выступ
лений неизменно были са
мые острые проблемы Все
союзной ударной.

Несмотря на небольшой 
формат и объем газетной 
площади, спецвыпуск имеет 
большой авторитет, добива
ется хорошей действенности 
своих выступлений. Освещая 
все стороны жизни Томского 
нефтехимического комбина
та, приложение «Красного 
знамени» стало подлинным 

•спутником создателей ТНХК.

Основная площадь юби
лейного номера отдана ма
териалам, рассказывающим 
о десятой отчетно-выборной 
партийной конференции уп
равления «Химстрой». В 
выпуске представлены так
же традиционные рубрики 
«Твои люди, стройка» 
«ТНХК. Кто впереди?», 
«Уголок Кузьмы Пропи- 
ленова».

О ТЕХ ПОР, как мехко- 
лонну возглавил Г. Г, 
Коробов, коллектив 

значительно окреп, вы
рос численно. Улучшилась 
и т р у д о в а я  дисцип
лина. Если за прошлый год 
было совершено 292 прогу
ла, то за девять месяцев 
этого года — 164. Меньше 
стало опозданий, избави
лись и от групповых пья
нок. И все же говорить о 
том, что трудовая дисцип
лина на высоте, еще рано.

— Как мы боремся с 
прогульщиками и пьяница
ми? — переспрашивает сек
ретарь партийной организа
ции мехколонны В. М. Ан
тонова. — Дважды прово
дили открытые партийные 
собрания по этому вопросу. 
Проводили несколько рей
дов-фотографий рабочего 
дня. Как правило, бригады 
позже выходят на работу, 
раньше ее бросают, затяну
ты обеденные перерывы. 
Да, результатов пока мало
вато. Воспитывает наруши
телей в основном один на
чальник... Партийная орга
низация малочисленна.

В. М. Антонова всего не
сколько месяцев в мехко- 
лонне. Ей нравится здесь, 
умеет она с людьми пого
ворить. И все же звучала в 
ее слонах некоторая расте
рянность: как наладить
дисциплину?

Стало уже традицией 
проводить каждый вторник 
заседания штаба стройки, 
на которых сверяются ин
тересы заказчика, генпод
рядчика и многих субпод
рядных организаций, за
нятых на стройке.
Целесообразность такого 
штаба очевидна. Но нередко 
его заседания (их проводит 
заместитель начальника 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация» В. Л. Попов), 
на которых предполагалось 
решать наиболее злободнев
ные вопросы, превращаются 
в никчемную говорильню.

И вот такая вялость в ра
боте штаба непосредствен
ным образом сказывается 
на производственной дея
тельности мехколонны.

М. М. Ахметшин, столяр: 
— Третий год я в ПМК, 

а вижу все одно и то же. 
Сегодня три часа пробегал 
в поисках пиломатериала. 
Какая-то суета, а ‘ не рабо
та. Отсюда и пьянки, про
гулы. Возмущает безыници
ативность мастеров, живут 
они одним днем. Вот при
бегает мастер: «Сделай то-то 
и то-то!» — «А где заявка?» 
Отвечает: «Потом! У меня 
бригада сидит!» А куда же 
ты раньше смотрел, почему

заранее не подумал, чем 
занять бригаду? Опять же 
выполнишь срочный заказ, 
увезут двери, без которых 
якобы все останавливалось, 
бросят их на стройке как 
попало — потом переделы
вай. Или погрузили мы 
три дверных блока для 
школы. Вскоре прибегают 
оттуда, уверяют, что нет од
ного блока. Пропал доро
гой. А до школы всего-то 
триста метров. А сколько у 
нас просто неумелых работ

ций, — признает Вайман, — 
и не может выполнить. Мы 

-—снабженцы, мы—диспет
черы, мы — толкачи. Плохо 
снабжается стройка мате
риалами. Еще два года 
назад я оформил заявку на 
крышу зернохранилища. За
явка до сих пор не выпол
нена. Переходицг с одного 
«горящего» объекта на дру
гой. И очень плохая доку
ментация. Постоянно что-то 
включается, что-то выбра
сывается, заменяется. Много

ОБЪЕКТЫ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ

к я ж д ы и
СЯМ ПО С ЕВ Е

Нет согласованности в действиях строителей совхоза 
«Чернореченский».

С 1977 года совхоз «Чернореченский» является главной 
стройкой объединения «Согозтомскмелиорация». В прош
лую зиму коллектив совхоза стал давать первую про
дукцию. Но мелиораторам ПМК-2 предстоит возвести 
еще немало объектов.

ников! Топора в руках сро
ду не держали, а идут «под
гонять» столярку. Потом пе
ределываешь за них. Не 
берегут в бригадах и мате
риалы. Просто устаешь от 
такого...

В срочном порядке стро
ится насосная станция. Бри
гадир каменщиков В. С. 
Аточин побежал перехва
тить внезапно появившую
ся машину с кирпичом. По
дошел прораб А. Г. Вайман.

—• Нужна перемычка, — 
обратился к нему Аточин.

— А где ее взять?—в свою 
очередь спросил прораб.

— На складе лежат, ви
дел, — сказал кто-то из ра
бочих.

— Козырек еще нужен, — 
продолжил бригадир. *

— Нет, ищите, — последо
вал «совет».

Таков наглядный пример 
«организации» работы. По 
признанию самого А. Г. 
Ваймана, спасает только то. 
что за бригадами закрепле
но сразу несколько объек
тов. Нет работы на одном, 
можно поискать дело на 
втором.

— Да, линейный аппарат 
не выполняет своих функ-

неразберихи, волевых ре
шений. Даже затрудняюсь 
сказать, какой объект по
строен в соответствии с 
графиком, без штурмовщи
ны. Нередко сегодня не 
знаешь, что будешь делать 
завтра. Вот хорошее дело, 
казалось бы, придумали —. 
инструменталку. Трех че
ловек туда посадили, что
бы они готовый к работе 
инструмент выдавали. Но 
они сидят, рабочие сами го
товят себе инструмент тут 
же, в инструменталке.

Что еще примечательно в 
словах прораба — это его 
позиция стороннего наблю
дателя. Стройка — сама, по 
себе, и руководители — са
ми по себе. И на собрани
ях, как говорил;! об этом 
рабочие, руководители
среднего звена старательно 
отмалчиваются, словно бы 
от них ничего не зависит.

Такая пассивность инже
нерно - технических работ
ников забеспокоила руко
водство мехколонны. Усили
ями прежде всего Г. Г. Ко
робова были введены поне
дельное планирование ра
боты специалистов, их от
четы за сделанное. Но сто

ило начальнику уйти в от
пуск, как это начинание, 
призванное родить инициа
тивность, повысить ответст
венность специалистов, за
глохло.

—1 В октябре заставили 
мастеров процентовать еже
дневно" проделанную работу, 
— оправдывается исполняю
щий обязанности главного 
инженера В. М. Загуменный.

— Выяснилось, что бук
вально ни один рабочий ни 
разу не выполнил дневную 
норму.

Но в ноябре отказались и 
от такой практики. Оправ
дания нашлись: трудно, мол, 
стало мастерам, контролиро
вать работу, некогда стало 
организовывать ее.

Но есть и . другая веская 
причина. Свой октябрьский 
план мехколонна выполни
ла. Каким образом?

— Для того мы тут и 
сидим, чтобы думать, — от
вечает В. М. Загуменный.

Приписки, которые не 
скрывает ответственный ин
женерный работник и кото
рые «компенсируют» орга
низационную неразбериху 
в мехколонне, отрицательно 
сказываются на дисципли-. 
не труда, порождают рва
чество и прогулы. Чтобы 
создать видимость благопо
лучия, отдельные мастера 
прикрывают прогульщиков, 
разбивают потерянные дни 
на часы и расписывают их 
по разным дням.

Исполняющий обязанно
сти начальника мехколонны 
В. В. Лим оправдывает сла
бую организацию труда 
плохими поставками строй
материалов. В чем-то он 
прав. Но найдутся веские 
доводы в своей правоте и 
у начальника УПТК объе
динения Н. Н. Озерова. 
Стройка самым непостижи
мым образом поглощает 
чрезмерное количество
стройматериалов. Только на 
остекление школы было 
затрачено почти вдвое боль
ше стекла, чем это полага
ется. Вот и сейчас привез
ли плитку для облицовки 
актового зала. Большая 
часть ее при разгрузке пе
ребита. Виновные остаются 
безнаказанными.

И если в мехколонне 
всерьез озабочены состоя
нием трудовой дисциплины, 
хроническим отставанием 
от годового плана, то начи
нать надо в первую очередь 
с организации производст
венного процесса, с повы
шения роли трудового кол
лектива.

Г. ГОРЧАКОВ, 
наш корр.

Совяоз «Чернореченский»,
Томский район.

НАТАЛЬЯ СПЕРЧУН — 
ТЕЛЕФОНИСТКА БАКЧАР- 
СКОЙ АТС. ОПЫТНЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТ, ОНА АК
ТИВНО УЧАСТВУЕТ Э ,,, 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ 
КОЛЛЕКТИВА. Н. СПЕР
ЧУН — ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МЕСТНОГО КОМИТЕТА И 
ОДНОВРЕМЕННО ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЬ ТОВАРИЩЕСКОГО 
СУДА. ДОБРОСОВЕСТНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ К ТРУДУ И 
ОБЩЕСТВЕННЫМ ПОРУ
ЧЕНИЯМ—ВОТ ХАРАКТЕР
НАЯ ЧЕРТА МОЛОДОГО 
СПЕЦИАЛИСТА.

Фото Н. Петровой.

Н А Ш  С О В Р Е М Е Н Н И К -

Р Е Ч НА Я
Замерла жизнь маленько

го причала торговой базы 
«Томсклесурса». Запорошен
ные снегом, отдыхают до 
следующей навигации само
ходки, баржи, катера. Узень
кие тропинки от берега к 
ним говорят о том, что су
да и сейчас не оставлены 
без присмотра. Приходят 
каждый день на свой 
«СТ-4» капитан С. Ф. Бат
рак и его команда: механик 
Н. К. Москалев, рулевые 
мотористы Н. В. Батрак и 
А. В. Москалева. Начались 
ремонтные работы.

За навигацию перевезе
но больше двух тысяч тонн 
различных грузов, сделано 
более 1 миллиона 800 тысяч 
тонно-километров. Таких 
высоких показателей нет 
ни у одного судна в кол
лективе.

Сергей Федорович пришел 
сюда с дипломом механика- 
судоводителя. Вырос он на 
Алтае в семье геолога и 
большую реку впервые уви
дел, став курсантом Ново
сибирского речного училища. 
В 19 лет стал штурманом, 
в 20 — капитаном.

Немногословен капитан. 
Прежде чем ответить на 
вопрос, внимательно смотрит 
в глаза собеседника, как бы 
для того, чтобы убедиться, 
действительно ли кто инте
ресует его, потом не спеша 
отвечает. Не прибавляют 
ему возраста черные, длин
ные усы.

—- Завел их еще в учили
ще, — с улыбкой говорит 
Батрак. — Мальчишкой 
считал, что усатый капитан

обязательно должен курить 
трубку. Баловался в моло
дости, а теперь бросил. По
нял, что не внешние атри
буты определяют пригод
ность к профессии.

Встретили на «СТ-4» ка
питана и его жену Надю 
опытные речники супруги 
Москалевы. Жизнь на судах 
особая: здесь и работа, здесь 
и дом, на полгода.

Ясно, что настрой на суд
не зависит от капитана, его 
умения * поставить перед 
командой задачу, показать 
личный пример. Батрак 
вдвое моложе механика, за
то у Н. К. Москалева за 
плечами — 35 навигаций. 
Энергия, смелость/ стремле
ние во что бы то ни стало до
стичь цели — это в харак
тере Батрака. Безупречное 
знание техники, огромный 
жизненный и трудовой опыт 
— этим отличается Моска
лев.

Первая же совместная на
вигация показала, что не 
зря Батрак и его команда 
провели зиму. «СТ-4» был 
подготовлен к летней рабо
те безупречно. Успели не 
только проверить и отре
гулировать двигатель, по
красить корпус и внутрен
ние помещения, но. и попол
нить знания. Учились все: 
и капитан, и механик, и ру
левые. Сообща не раз сове
товались, за счет чего и 
как можно выкроить время 
для лишнего рейса.

Главное, чего добился ка
питан,—это то, что у каждо
го члена небольшой коман
ды появилось чувство со

причастности к делам лесо
заготовителей, уважения к 
нелегкому труду незнако
мых людей. Забота о них 
гуюявляется в добросовест
ном выполнении служебных 
обязанностей.

«СТ-4» ходит днем и но
чью, без поломок и вынуж- 

. денных остановок. Вся 
команда беспокоится о том, 
чтобы продукты дошли до 
людей в целости и сохран
ности.

— Непростительно привез
ти людям, живущим за 
тысячу верст от города, не
качественные товары, — го
ворит С. Ф. Батрак.

В какое бы. время суток 
ни пришли к месту назна
чения, капитан не ждет у 
моря погоды. Если никто не 
встречает теплоход, он сам 
ищет машину и грузчиков, 
зовет на помощь свою 
команду..

Анна Васильевна Моска
лева рассказывает:

— Сергей Федорович нам 
напоминает, что мы прино
сим людям радость, празд
ник. Прихода теплохода они 
ждут с нетерпением. А раз
ве радость можно дарить по 
приказу! Капитан первым 
подставляет плечи под 
груз. Ну, и мы от него ста
раемся не отставать. Бы
вает, и под дождем работа
ем.

За прошедшее лето «СТ-4» 
сделал 11, рейсов в самые 
дальние леспромхозы. Этой 
команде поручают ответст
венные маршруты, доверя
ют такие «деликатные» то-

вары, как свежие овощи и 
фрукты,

С. Ф. Батрак этим ле
том предложил руководству 
закрепить за его судком Ка- 
тайгу. Капитан руководст
вовался такими соображени
ями. Когда есть постоянная 
точка^ обслуживания, при 
тесной связи с орсом точно 
определяются сроки прихо
да теплохода и можно на 
берегу загодя подготовить 
технику и людей для вы
грузки. И, конечно, можно 
лучше удовлетворять зап
росы лесозаготовителей, 
привозить часть товаров по 
их заказам.

Восемь раз за навигацию 
сходили в Катайгу. Коман
да научилась до минимума 
сокращать стоянки, ускори
ла время продвижения по 
«проторенному пути», вы
полнила немало заказов 
лесозаготовителей и их се
мей.

Недавно Сергея Федоро
вича приняли в партию. Ре
комендовал его один из ста
рейших и опытных капи
танов — В. М. Танцура.

Молод капитан, но с ним 
порой советуются старшие 
по возрасту, спрашивают, 
как лучше подойти к не
благоустроенному причалу, 
как ориентироваться в тем
ноте на Кети: ведь на судах 
нет радиостанций, а узкая 
река то подбросит в фарва
тер пупок бревен, то обме
леет на глазах. О профес
сиональном мастерстве ка
питана и его команды го
ворит и то, что их судно 
каждую навигацию эконо
мит более пяти тонн го
рючего. Значит, не слу
чайным на реке оказался !
С. Ф. Батрак. Дело выбрал 
себе по душе, поэтому про
должает учиться заочно в 
Новосибирском институте 
водного транспорта.

Л. МЕЛЬНИКОВА.

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

М е д и к о -  

б и о л о г и ч е с к и й  

ф а кул ь те т ТМ И

В науку — 
с первого курса

«День науки для перво
курсников» — вечер, на ко
тором ребята познакоми
лись с работой студенческих 
кружков, — стал традицион
ным на факультете.

Медико-биологический еще 
очень Молод, но успехи сту
дентов в научных исследо
ваниях есть. Шестикурсницы 
Е. Пампурова и Л. Десятова 
выступали с докладом на 
Всесоюзной студенческой 
конференции и получили 
грамоту Минист.зрства здра
воохранения РСФСР. Четве
рокурсник К. Кулагин — ав
тор рационализаторского 
предложения, касающегося 
метода автоматической обра
ботки реограмм на ЭВМ.

Многие кружковцы рабо
тают в студенческом конст
рукторском бюро. СКВ ме- 
дико - биологического фа
культета занимает первое 
место среди вузов Западно- 
Сибирского региона.

Определен статус 
выпускников

Если до сентября нынеш
него года руководить биохи
мическими лабораториями в 
больницах, поликлиниках 
могли только выпускники 
лечебных факультетов, то 
теперь эту должность с пол
ным правом будут занимать 
воспитанники медико-биоло
гического. Такой приказ Ми
нистерства здравоохранения 
СССР, в котором впервые 
определен статус выпускни
ков медико-биологических 
факультетов, получен на 
днях в ТМИ.

Это большое событие для 
вуза. Отныне специалисты 
с дипломами МВФ Томского 
мединститута могут рабо
тать врачами-лаборантами и 
функциональной диагности
ки, руководителями подраз
делений учета и медицин
ской статистики, вирусоло
гами, бактериологами, в от
делениях судебно-медицин
ской экспертизы.

Расширение спектра долж
ностей в системе здравоохра
нения, которые будут зани
мать наши выпускники, обу
словлено широкими возмож
ностями целевой подготовки 
студентов в процессе учебы. 
Например, 66 старшекурсни
ков, которые окончат фа
культет в 1984 году, уже за
нимались с учетом своих 
будущих специальностей. На 
них поступили запросы.

Последний звонок
Вечер последнего звон

ка торжественно отмеча
ется на факультете 
каждый ноябрь. Нынче он 
назывался «Волшебная лав
ка-33». Участие в его подго
товке и проведении прини
мали все, начиная от перво
курсников и кончая декана
том. И, хотя в зале, не смол
кая, звучали смех, шутки, 
каждому было немного гру
стно. Шестикурсникам — 
оттого, что расстаются со 
студенческой жизнью, ос
тальным — что провожают 
старших друзей. Теперь на 
плечи младших курсов ля
жет забота о сохранении 
традиции, забота о том, что
бы факультет и впредь ос
тавался дружным, веселым, 
не сдавал высоких позиций 
ни в учебе, ни в спорте, ни 
в общественной жизни. 
Ведь уже несколько лет ме
дико-биологический по всем 
этим показателям занимает 
в ТМИ первое место.

Здравствуй,
«Товарищ»!

В конкурсе политплака-, 
тов, который идет сейчас в 
мединституте, участвуют и 
ребята из средней школы 
№ 21. Их вожатые, студент
ки медико-биологического 
факультета Тамара Югова и 
Елена Гришкевич, предста
вили работы своих подшеф
ных на этот смотр перед 
тем, как ребята пошлют их 
в журнал «Мурзилка». Это 
решение октябрята и пио
неры школы № 21 приняли 
после конкурса рисуйков 
«МЫ за мир», который в 
конце октября провели их 
старшие друзья-студенты.

Тамара и Лена — чдены 
педагогического отряда «То
варищ», существующего на 
факультету три года. Заслу
га в его организации при
надлежит Марине Загидул- 
линой. Она так сумела по
ставить работу педотряда, что 
он стал лучшим не только в 
институте, но и в Ленинском 
районе Томска.

«Товарищ» шефствует над 
школой № 21. Вожатые-сту
денты есть в каждом клас
се. Ребята с нетерпением 
ждут их прихода. Особенно 
сейчас, когда началась под
готовка к Новому году.
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НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО! Э Т О

Н У Ж Н О  Ж И В Ы М !
Еждународная

Рассказ о коммунистическом студенческом 
строительном отряде политехников « Поис к»

Три месяца и девять дней 
обороняла столицу на даль
них ее подступах 166-я 
стрелковая дивизия, сфор
мированная в первые дни 
войны в Томске. Сибиряки 
упорно сдерживали натиск 
врага. Попав в окружение, 
бились до последнего снаря
да и патрона. Немногие ос
тались в живых, но тот, 
кто вышел, из окружения 
или стал партизаном, «про
должал биться с ненавист
ными захватчиками.

Вадинские леса на Смо
ленщине. Как похожи они 
на наши, сибирские! Такие 
же высокие сосны подпи
рают небо, такие же берез
ки и осины шелестят лист
вой на ветру. Не на этом ли 
вот пеньке примостился пос
ле .боев, чтобы написать ве
сточку домой, один из слав
ных бойцов 166-й стрелко
вой. дивизии, выпускник 
Томского индустриального, 
ныне политехнического, ин
ститута, ассистент кафед
ры маркшейдерских работ 
Василий Иннокентьевич Ва
сильев? «Я ' работаю по- 
прежнему командиром пар
тизанского отряда «Смерть 
фашизму». Дела идут хоро
шо, немцев бьем крепко».

И действительно, дела у 
партизан шли хорошо: в 
течение 1042—1В43 годов Сов
информбюро четыре раза 
сообщало об успешных 
операциях отряда под 
командованием товарища В. 
5 февраля 1543 года он пал 
смертью храбрых в нерав
ном бою с эсэсовцами, а 
через месяц посмертно был 
награжден орденом Красного 
Знамени.

Рядом сражались другие 
партизанские отряды. Од
ним из них •— «За Родину» 
—- командовал бывший сек
ретарь комсомольской ор
ганизации Томского элек
тромеханического завода 
Сёргей Догаев.

Коллектив Томского по
литехнического института 
решил увековечить славу 
своих земляков. Инициато
ром явился ср-уденческий 
строительный отряд «Си- 
нильга» химико-технологи
ческого факультета. Студен
ты выезжали на места пар- 
ти'закских беев, беседовали 
с участниками сражений, 
слушали рассказы очевид.- 
цез. побывали на местах 
партизанских стоянок. При 
комнате боевой славы ин
ститута была создана груп
па «Поиск».

В 1978 году родилась идея 
поставить памятник на 
смоленской земле воинам- 
томичам и партизанам рай
она. На базе поискового от
ряда был сформирован сту
денческий строительный от
ряд того же названия. Тру
диться решили безвозмезд
но. по - коммунистически.

Все основные организа
ционные работы легли на 
плечи статного научного 
сотрудника ТПИ И. Т. Ло
зовского, занимающегося 
воссозданием истории ин
ститута.

Впервые отряд вместе с 
И. Т. Лозовским выехал на 
смоленскую землю летом 
1979 года. Потом выезжали 
еще и еще — работы затя
гивались из-за бездорожья 
и проливных .дождей, зали
вавших котлован. По прось
бе отряда началось строи

тельство дороги, которая . 
должна была связать рай
онный центр Холм-Жирков- 
ский с селом Верховье, где 
сооружался памятник, . и 
центральными усадьбами 
еще двух совхозов. В ко
роткий срок 33-километро- 

• вое шоссе было проложено.
На заключительном этапе 

отряд «Поиск» возглавил пя
тикурсник электроэнергети
ческого факультета Тимур 
Кожахметов. В армии он 
служил в строительных вой
сках. Участвовал в возведе
нии промышленного комби
ната. Три летних сезона ра
ботал на строительстве па
мятника. Парень добросове
стный, уравновешенный, 
добрый и заботливый, уме
ет строго спросить за Каче
ство работы. Его заместите
лем стал будущий машино
строитель Михаил Слятнев, 
а комиссаром — студент 
электро - энергетического 
факультета Николай Арзу- 
бов. Многие ребята прошли 
армейскую службу, знако
мы со строительными спе
циальностями. Отряд много
национальный. Тимур — из 
Казахстана, Михаил Слят
нев и Муса Дибаев — тата
ры, Дуомишхан Ломидзе и 
Борис Кердзевадзе —• пред
ставители солнечной Грузии, ' 
оба коммунисты. Борис был 
участником съезда комсомо
ла республики, комсомоль
ским секретарем подготови
тельного отделения, членом 
ДНД машиностроительного 
факультета.

Трудились они в нелегких 
условиях. Хорошо показали 
себя на строительстве Вла
димир Колмогоров, Павел 
Пёревезенцев, Виктор Чап- 
чагов и другие ребята. В 
работе им помогала креп
кая дружба. Там, на святом 
деле, рождалась и любовь. 
Стали мужем и женой Во
лодя Колмогоров и бывший 
комиссар отряда «Поиск» 
Светлана Ефимова, Валерий 
Хрипченко и Таня Дворни- 
.чечко.

Дорога еще строилась — при
ходилось подвозить грузы , за 
вязая в глине, но пебята 
умело орудовали пилами и 
топорами, готовя опалубку, 
ловко замешивали и уклады 
вали раствор. Закончить работы  
решили в течение месяца. 
Распорядок дня установили  
ж есткий — ранний подъем, 
поздний отбой: с  восьми до

"Щ И  Т р о ф и м о в и ч  ЛОГОВ-

ном количестве были подве
зены материалы, заказывал  
на определенное время авто
кран, самосвалы, трактор и 
другую  технику. Цемент ребя
та  привезли с собой — целый 
вагон. Песок возили за 30 
нилометроз. из карьера. Од
нажды ждут машину час-дру
гой, ее нет. Поругиваю т води
теля: где застрял? Чепез три 
часа приезж ает, говорит:

— Спокойно, ребята. Эк
скаваторщ ик на авиабомбу 
наткнулся. Ждали, пона обез
вредят и вывезут.

Студенты не раз находили в 
земле каски, котелки, подфар
ники от немецких машин. Те
перь все это в комнате боевой 
славы и нститута.

Совхоз как мог заботился  
о студентах. И они не остава
лись в долгу. В трудное для 
совхоза время помогали заго
тавливать сено, ремонтирова
ли школу, построили спортив
ную площадку.

Жители села полюбили на
ших ребят. Старый ветеран 
войны, возвращ аясь из леса, 
непременно приносил им гри
бы и ягоды, а то и меду со 
своей пасеки. Ж енщины уго
щали молоком. Их всех знали  
по именам, встречаясь на ули
це, здоровались, пожимая ру
ну.

Что привлекло ребят в

этот отряд, почему они 
предпочли безвозмездный 
труд на смоленской земле 
обычной работе в ССО, где 
можно было и деньги зара
ботать?

Недавно мы беседовали с 
ними в студенческом клубе 
«Лада» общежития машино
строителей,

Юрий Каплин на этот 
вопрос ответил просто:

— Оба моих деда защи
щали Родину. Один погиб 
на Курской дуге, другой — 
в финскую войну. Я чув
ствовал себя обязанным уча
ствовать в строительстве 
этого памятника.

— А у моего отца два 
брата погибли в годы Ве
ликой Отечественной вой-. 
ны, — тихо произнес Дур- 
мишхан Ломидзе.

—Наверное, трудно встре
тить семью, которая не по
теряла родных и близких 
в те тяжелые годы. Мы хо
тим отдать им дань памя
ти, — сказала Таня Каме
нева.

Таня — из тех, кто был 
инициатором, кто начинал 
строительство. Летом 1979 
года она работала в ССО 
«Синильга», потом стала 
членом группы «Поиск» и 
каждый год выезжала на 
смоленскую землю. В прош
лом году Таня была комис- 
саоом отряда.

Памятник воздвигнут в 
августе нынешнего года. 
Взметнулись вверх серебри
стые пилоны, увенчанные 
пятиконечной звездой. На 
пьедестале, у подножия па
мятника, на черном гоани- 
те сияют цифры: «1941—
1945».

Памятник открыт в ка
нун празднования 40-лётия 
освобождения Смоленщины 
от фашистских захватчиков. 
Многие студенты - строите
ли были включены в со
став томской делегации. 
Вместе с ветеранами войны 
они были свидетелями глу
бокой благодарности мест
ных жителей " сибирякам, 
стоявшим здесь насмерть в 
годы войны, и их детям и 
внукам, создателям этого 
прекрасного памятника.

В Доме культуры села 
Верховье, центральной
усадьбы совхоза «Малыш- 
кинский», студенты ТПИ 
помогли создать музей бое- 
вой- -славбь Чаёть экспона
тов была .привезена из Том- 
с-;а. в-том*'пцсЛе и фотовы
ставка «На дорогах войны» 
участника боев под Смолен
ском В: А. Кондратьева.

Студенты приняли уча
стие во многих встречах с 
трудящимися Холм-Жир- 
ковского района, побывали 
в Смоленске, положили 
цветы на могилу томички 
командира танка «Боевая 
подруга» М. В. Октябрьской. 
Встпетились они на смолен
ской земле со многими 
бывшими партизанами.

Будущим летом студенты 
собираются построить на 
площади, рядом с памятни
ком, партизанский городок, 
воссоздать все, как было: 
землянки, штабы, кухни, 
даже «черную» партизан
скую баню. Помогут им в 
этом ветераны партизанско
го движения.

Уже сейчас просят запи
сать в отряд новые энтузи
асты...

Р. ГОРОДЯЕВА.

На первом ку р се  
—  в 1 5  л е т

— Никакой заслуги моей в 
том нет, что я самый молодой 
на факультете, — Никита да
же немного сердится, когда на
чинаешь его спрашивать, по
чему в 15 лет он стал студен
том. — Мама учила меня чи
тать и писать еще в три года 
(она преподает в педучилище), 
да и дед занимался со мной. 
Не потому, что хотели сделать 
вундеркинда. Как они говорят, 
я сам интересовался. В пять 
лет запросился в школу — 
отдали. Так что абсолютно ни
чего исключительного.

В томской средней школе 
№ 51 Цикита Зонов учился в 
физическом классе. Постоянно 
занимал на городских олимпи
адах призовые места. («Просто 
потому, что физику вела у 
нас Лариса Викторовна Загрс- 
баеБа, очень хороший препода
ватель и человек»). Понятно, 
что и поступать стал на физи
ческий факультет университе
та, хотя мама настаивала на 
медицинском, а папа советовал 
идти на исторический.

— Группа, в которой занима
ется Никита, эксперименталь
ная, — рассказывает ее кура
тор, заместитель декана физи
ческого факультета ТГУ Вяче
слав Алексеевич Горюнов. — 
Почти все 26 ребят окончили 
даочные физико-математиче
ские школы. Но тем нс менее 
многим из них учиться трудно: 
программа $чень сложная.

И все же, несмотря на труд
ности, Никита Зонов продол
жает увлекаться фотографией, 
занимается в городском клубе 
самодеятельной песни, трени
руется в волейбольной секции 
факультета, по-прежнему мно
го читает.

Фото С. Тамарина.

с т р а н а х  

с о ц и а л и зма
Электроэнергию экономят троллейбусы

ПРАГА. До 30 процентов электроэнергии экономят 
троллейбусы с тиристорными импульсными преобразова
телями, создающими оптимальный режим расхода энер
гии при различных нагрузках на двигатель. В этом году 
завод производственного объединения «Шкода» в городе 
Остров выпустит 346 таких машин. Две трети из них 
предназначены для крупнейшего торгового партнера
страны — Советского Союза.

Новым устройством оснащен также 150-местный трол
лейбус «Шкода-Санос», созданный в сотрудничестве с 
югославскими конструкторами. Его опытные образцы 
проходят испытания в Белграде и Готвальдове.

Создание более энергоэкономичных машин на транспор
те стало составной частью долговременной программу 
рационального потребления всех видов топлива и энер
гии. Это позволит добиться в 1985 году экономии 12 мил
лионов тонн условного топлива по сравнению с 1980 го
дом.

Пущен завод

БЕЛГРАД. В канун национального праздника Югосла
вии—Дня республики в местечке Пробиштип, на юге 
страны, пущен в _ эксплуатацию завод по производству 
аккумуляторов. Он построен при техническом содейст
вии Советского Союза. Продукция нового югославского 
предприятия будет в основном поставляться на Камский 
автомобильный завод.

На митинге, посвященном пуску предприятия, было 
подчеркнуто важное значение постоянно расширяюще
гося советско-югославского экономического и научно- 
технического сотрудничества. Группе советских специа
листов, участвовавших в строительстве аккумуляторного 
завода, вручены памятные медали.

Советский Союз оказывает Югославии значительное 
техническое и экономическое содействие в строительст
ве и реконструкции предприятий в ключевых отраслях 
промышленности. Так, при содействии СССР в СФРЮ 
построены такие гиганты индустрии, как глиноземный 
Комплекс «Бирач», гидроэлектростанция «Джердап», ме
таллургический комбинат в Зенице и ряд других.

Сооружаются новые причалы
• * ' , 4 .  . e jctttsrj

БЕРЛИН. .Строительство- новых причалов и других в о 
оружений развернулось в морском порту ГДР Росток, ко
торый действует уже более 20 лет. За это время через 
крупнейшие «морские ворота» республики прошло свы
ше 53 тыс. судов из 63 государств мира.

Благодаря самоотверженному труду портовиков в не
сколько раз возросла пропускная способность порта — 
ныне здесь обрабатывается ежегодно около 15 млн. тонн 
грузов. Сейчас перед работниками морского транспорта и 
портового хозяйства ГДР стоят новые ответственные за
дачи: к концу 1985 г. мощности'Ростокского порта долж
ны быть увеличены до 23 млн. тонн грузов в год. Порто
викам предстоит также значительно сократить сроки 
разгрузки и погрузки судов.

Растущий из года в год поток морских грузов между 
ГДР и ее крупнейшим торговым партнером — Советским 
Союзом, увеличение числа других международных мор
ских линий потребовали модернизации всего портового 
хозяйства. В настоящее время в Ростоке ведутся рабо
ты по расширению причалов для приемки советских 
прокатных изделий, расчищается акватория порта. В 
итоге порт сможет принимать суда грузоподъемностью 
до 60 тыс. тонн, перегрузка которых на железную доро
гу пока еще происходит в зарубежных портах. Эти гру
зы будут помещаться в специальные бетонные элевато
ры, большинство которых уже построено. Завершено так
же сооружение причалов и площадки для обработки кон
тейнерных грузов площадью 200 тыс. квадратных метров 
с целой сетью железнодорожных подъездных путей.

Конкурс на лучшее знание правил
ч

т е х н и к и  б е з о п а с н о с т и

I БУХАРЕСТ. В Румынии состоялся общереспубликан
ский конкурс на лучшее знание правил техники безопас
ности и производственной санитарии среди работников 
полиграфицеской промышленности. Он явился нагляд
ным свидетельством заботы социалистического государ
ства о безопасности и здоровье трудящихся, способство
вал углублению специальных теоретических и практи
ческих знаний участников по предотвращению несчаст
ных случаев на производстве, а также профессиональ
ных заболеваний.

Республиканские конкурсы подобного рода и соревно
вания на звание «Лучший по профессии», способствую
щие повышению производительности и культуры труда, 
стали хорошей традицией в социалистической Румынии.

! О с в оен выпуск с ко р о с тных
\

э л е к т р о д в и г а т е л е й

СОФИЯ. Большой трудовой победой отметил коллектив 
Троянского машиностроительного завода им. Георгия Ди
митрова 35-летие предприятия. Здесь пущен в эксплуа
тацию новый производственный комплекс, на котором 
специалисты завода вместе с сотрудниками Софийского 
научно-исследовательского института при государствен
ном объединении «Елпром» освоили выпуск скоростных 
электродвигателей для металлорежущих станков с чис
ловым программным управлением.

Это позволит наладить производство, высокоточных де
талей, повысить в семь раз производительность труда и 
на 20 процентов увеличить сверхплановые экспортные 
поставки новых станков.

(28 ноября).

Ф Гонка вооружений 
и безработица неот
делимы друг от дру
га

Ш США толкают сво
их союзников в пучи
ну экономического 
кризиса

Ф Очередной полити
ческий скандал

м § !

Кто этот человек (на снимке), бредущий по одной из 
центральных улиц Ныо-Йорка? Еще вчера он мог быть 
фермером или металлургом, автомобилестроителем или 
преподавателем колледжа. А сегодня он без работы, без 
крыши над головой — типичный представитель шести- 
десятитысячиой армии нью-йоркских бездомных и бро
дяг поневоле. Таких, как он, находят замерзшими прямо 
на уличном асфальте в грудах грязного тряпья или пу
стых коробках, заснувшими вечным сном на станциях 
метрополитена, в подъездах домов и на скамейках пар
ковых аллей.

Фото Прессенсбильд — ТАСС.

Л И Ц О  « С В О Б О А Н О Г О  М И Р А »

»  И Б Е З Р А Б О Т И Ц А
Расходы на вооружения в 

Федеративной Республике 
постоянно ползут вверх. 
Дельцы от военной индуст
рии уверяют, будто новые 
ассигнования нужны им для 
того, чтобы увеличить в 
стране занятость. Однако 
западногерманские социоло
ги уже доказали, что это не 
так. Капиталовложения в 
военную промышленность 
не создают новых мест.

Если они обеспечиваются 
за сцет перераспределения 
статей бюджета, когда крас
ный карандаш вычеркивает 
то, что нужно рабочим, а 
не промышленникам, безра
ботица даже возрастает, по
скольку создание рабочих • 
мест для выполнения воен
ных заказов не уравновеши
вает сокращения рабочих. 
мест в других областях. На 
военном заводе принимают 
на работу 100 рабочих, что
бы обеспечить новый заказ 
бундесвера. На текстильном 
предприятии в то же самое 
время увольняют 300 рабо
чих по причине «рационали
зации производства».

Предприниматели пытают
ся создать видимость, будто 
рабочие места в военной от
расли менее всего подвер
жены сокращению. Но это 
не так. Увольнения, непол
ный рабочий день, сокраще
ние штатов отнюдь не чуж
ды этой-, сфере промышлен
ного производства.

Одна из причин кроет
ся в том, что закуп
ка вооружений носит 
циклический характер. За
частую после завершения 
конкретной серии военной 
продукции (танка или вер
толета) бывает нечем загру
зить специально созданные 
для нее производственные

мощности. А иной раз в де
ло вмешивается политика.

Если иззшить проблему 
занятости на заводах «Кра
ус—Маффей» (эта дочерняя 
фирма Флика, выпускаю
щая бронированные корпу
са для «леопардов» и «ге
пардов», занимает четвертое 
место в списке производите
лей оружия), окажется, что 
производство танков на этих 
предприятиях с 1963 года 
сопровождается увольнения
ми, сокращениями, закры
тием и продажей дочерних 
гражданских предприятий и 
ликвидацией целых отрас
лей производства.

С 1970 по 1977 год «лео
парды» «сожрали» почти 
четверть всего количества 
занятых на фирме «Краус 
—Маффей».

Немало рабочих мест бы
ло уничтожено в кораблест
роении при -переходе от 
строительства торговых су
дов К военному производст
ву. С 1975 по 1980 год доля 
военной продукции, по дан
ным союза немецкой ко
раблестроительной промыш
ленности, увеличилась с 7,9 
до 17,2 процента. Но в тот 
же промежуток времени 
число рабочих мест сокра
тилось на 30 процентов. Ес
ли в 1975 году союз насчиты
вал 71.222 занятых. то в 
1980-м—на 21 тысячу мень- 
ше. Ц' '!  Ч3*1 эжё

То же самое наблюдается в 
самолетостроении.

Гонка вооружений и без
работица неотделимы друг 
от друга. Сейчас в стране 
более двух миллионов без
работных, причем каждый 
третий — моложе 27 лет. А 
производство вооружений? 
Концерны редко жалуются 
на нехватку военных зака

зов. Всякий раз конкурент
ная борьба обостряется лишь 
из-за того, как получить за
каз повыгоднее, чтобы по
больше заработать.

Но главное, пожалуй, в 
том, что милитаризация 
экономики отрицательно воз
действует на весь процесс 
социального развития. И 
больше всего страдает от 
этого молодежь.

Длительная безработица 
создает серьезные проблемы 
у молодежи. Они становятся 
причиной, хотя далеко не 
единственной, растущей
тенденции к злоупотребле
нию наркотиками и алкого
лем, депрессии и соверше
нию преступлений. Уровень 
молодежной преступности 
растет по мере углубления 
экономического спада и ро
ста безработицы.

«Хищные кошки» пожира
ют рабочие места. Фабри
канты оружия увеличивают 
капиталы своих фирм. На 
торговле оружием нажива
ются политики,. чиновники 
государственных ведомств и 
лоббисты. «Сознательные» 
рабочие, которых без устали 
убеждают, что своим тру
дом на военных заводах они 
помогают «ковать меч про
тив коммунизма», зарабаты
вают ца хлеб и пиво. В на
кладе же остаются миллио
ны тех, кому гонка воору
жений приносит голод, ни
щету, жизненную неустроен
ность, социальную неста
бильность. Именно поэтому 
все больше и больше запад
ногерманских рабочих выхо
дит на улицы, чтобы выра
зить свой протест против 
гонки вооружений.

Е. БОВКУН,

« А Ф Е Р А

Ф Л И К А »

БОНН. С каждым днем в 
Ф Р Г разрастаю тся масштабы  
политического скандала — 
так называемой «аферы Ф ли
ка* — дела о противозакон
ном финансировании крупней
шим западногермансним кон
церном партий и ряда поли
тических деятелей Ф Р Г. Как 
сообщило агентство  ДПА, на 
середину декабря назначено  
слуш ание в специально соз
данной комиссии бундестага, 
проводящей парламентское  
расследование фактов получе
ния политиками Ф Р Г  взяток из 
«черной кассы» концерна Ф ли
ка, и в частности министром  
хозяйства в нынешнем бонн
ском кабинете О. Ламбсдор- 
фом. В обмен на это концерну 
предоставлялись налоговые 
льготы , составивш ие сумму  
почти в один миллиард за 
падногерманских марок.

З м е я ,  к о т о р а я  
кусает себя за хвост

Т О Р Т -

Н Е Б О С К Р Е Б
Когда некоронованный ко

роль датского туристского  биз
неса Симон Спиес в очеред
ной раз женился, пресса ожи
дала чего-то сногсш ибательно
го. И ее надежды оправдались. 
На свадебный торт дирекция 
фирмы «Спиес Рейсер» ассиг
новала f00 тысяч крон. В де
ло пошло 2.750 яиц, тонна му
ки, две ты сячи литров сливок и 
масса других продуктов. Брига
да кулинаров создала торт- 
небоскреб высотой одиннад
цать с лишним метров, равного 
которому мир еще не знал. В 
присутствии представителя  
книги рекордов Гинесса подъ
емный кран возвел под кры 
шей ангара гигантскую  конст
рукцию весом четыре тонны.

Торт оказался столь огром
ным, что ты сяча гостей Спиеса  
смогла съесть лишь малую  
толик\/ его. Остатки попали на 
стол свиньям. Трудно сказать, 
как они оценили рекорд кули
нарии, но бульварная пресса 
захлебывалась от восторга.

Копенгаген.

Так можно было бы оха
рактеризовать политику
США в отношении стран 
Западной Европы, Нынеш
няя американская админи
страция предприняла масси
рованное политическое, иде
ологическое и экономическое 
наступление на своих союз
ников. Сам Рейган, правда, 
именует себя «спасителем 
Европы». Но за этой маской 
скрывается безжалостный 
делец, который ради своей 
выгоды толкает союзников в 
пучину экономического кри
зиса.

Резкое повышение курса 
доллара в буквальном смыс
ле слова поставило на коле
ни целые отрасли европей
ской экономики. Особенно 
тяжелое положение сложи
лось в Италии. Отчисления 
в адрес США, которые дела
ют национальные предприя
тия, субсидируемые или фи
нансово зависимые от аме
риканских корпораций, за 
короткое время увеличились 
в три раза. Одновременно 
более 80 процентов импор
тируемых ими промышлен
ных изделий и технологии 
оплачивается в долларах; 
Каждое, пускай незначи
тельное, повышение курса 
американской валюты в от
ношении слабой лиры авто
матически влечет за собой 
увеличение платежей на 
несколько миллиардов лир 
ежедневно. Поставки сырья, 
нефти, пищевых продуктов, 
электроники, которые опла
чиваются в долларах, непо
сильным бременем ложатся 
на итальянскую экономику. 
А змея, которая кусает са
ма себя за хвост, становит
ся все более агрессивной.

Для того, чтобы упрочить 
свою власть, президент Рей
ган прибегает к маневрам, 
которые никак не укладыва
ются в рамки «западной со
лидарности». В результате 
европейская экономика дала 
сильный крен. Счет безра
ботным в Старом Свете идет

на миллионы. Только в Ита
лии их насчитывается 2,2 
миллиона.

И все же нельзя сказать, 
что США совсем не заботят
ся о своих союзниках. На
пример, для «обеспечения 
их безопасности» Вашингтон 
намерен разместить в ряде 
стран Западной Европы свои 
«Першинги-2» и крылатые 
ракеты. Во имя этого евро
пейцев в который раз при
зывают потуже 'затянуть 
пояса и смириться с необхо
димыми жертвами.

Над «старушкой Европой», 
которая когда-то считала се
бя центром мироздания, а 
теперь является простой 
шестеренкой в гигантской 
американской машине, уп
равляемой Рейганом и воро
тилами военно-промышлен
ного комплекса, сгущаются 
тучи. Но что до того Рей
гану и его подручным?

В мае этого года в Виль- 
ямсберге состоялась встреча 
глав семи крупнейших ка
питалистических государств. 
Конечно, туда не пригласи
ли бедняков из Англии и 
Франции, безработных из 
Испании и ФРГ, негров из 
гетто Гарлема и Алабамы, 
которые на себе познали це
ну «атлантической солидар
ности». Главы же государств 
с легкостью положили неза
висимость своих стран на 
алтарь высокомерия прези
дента Рейгана. Его обеща
ния снизить искусственно 
завышенные банковские 
ставки так и остались обе
щаниями. Высокий курс 
доллара, как и прежде, про
воцирует бегство капиталов 
из Западной Европы на 
Уолл-стрит. Тем самым Ва
шингтон не только подры
вает основы экономики дру
гих государств, но и при
нуждает их финансировать 
гонку вооружений, которую 
ведут Соединенные Штаты.

А. ЛАДЗДЩ,
итальянский журналист.
Милан.
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Об этом мы еще не писали

П Р И Г Л А Ш А Е Т  
« Р У С С К И Й  Ч А Й »

Томичи Л. Пухляков, Е. Кожемякин, А. Плюснина в 
своих письмах сетуют на то, что в городе негде выпить 
чашку горячего чаю, кофе, съесть бутерброд, просто от
дохнуть. Сегодня мы даем читателям такой адрес.

Чай с медом, чай е саха
ром, с вареньем, . с молоком, 
Просто чай. Блины с мас
лом, i сметаной, повидлом. 
Расстегайчик с рыбой. Пи
рожки с...

У какого сибиряка не 
дрогнет сердце от такого 
меню! А чай ароматный, 
свежезаваренный, и самова
ры с кипятком на столах 
пышут. От блинов да пи
рогов — запах, как в дет
стве, по воскресеньям: вы 
еще не проснулись,, а губы 
сами плывут в улыбке — 
мама стряпает...

Но не только вкусные 
домашние запахи делают 
уютным это маленькое ка
фе на Красноармейской 
улице. И оформление слав
ное — вон какими теплыми 
оттенками переливается де
рево. И встречают здесь 
просто, радушно, без ре
сторанного высокомерия.

Называется кафе «Рус- 
кий чай», и открылось оно 
на месте бывшей домовой 
кухни рядом с магазином 
«Елочка». Сегодня — его 
официальное открытие.
Работает же новая .«чай
ная» уже месяца два. По
началу коллектив «прира
батывался»: опробовали
те или иные блюда к чаю 
и разную кондитерскую 
выпечку, анализировали 
поток посетителей, устанав
ливали примерное коли
чество блюд.

Кафе маленькое — и зал 
всего на. 24 места, и подсоб
ное помещение не приспо
соблено для хранения боль
ших партий сырой продук
ции. Да и ни к чему ■— ас
сортимент непритязатель
ный, не требует дефицит
ных продуктов, а лишь 
любви к делу да умения.

Недавний выпускник тех
никума общественного пи
тания Ю. П. Будаев возгла
вил одну из смен. Здесь ему 
нравится:

— В этом кафе работать 
приятно. Сейчас одна про
блема -— желающих попасть 
сюда, особенно в часы «пик», 
намного больше, чем мест. 
Но кто побывал здесь, от
зывается хорошо. Недавно 
гости из Ленинграда,. Моск
вы заходили. Остались до
вольны. Почему говорю 
именно о них — там ведь■ 
много таких специализиро
ванных кафе. Говорят, на
ше не уступает.

Да, отзываются о кафе 
восторженно. Вот заняли 
столик три девушки. Заказ 
сделан, есть несколько ми
нут для беседы. Работают 
Н. Дембовская, Л. Емелья
нова и И. Богданович ря
дом, в производственном 
объединении «Контур». Уже 
завсегдатаи.

— Здесь бываем часто. 
Днем обедаем, иногда и по
сле работы забегаем. Об
служивание великолепное. 
Привлекает то, что пообе
дать можно вкусно, недоро
го и довольно быстро. Как 
правило, минут за 20—30 
нас обслуживают. Обстанов- 

«ка спокойная, доброжела
тельная. А какой чай!

«Чистота, уют... Мы жда
ли открытия кафе, но не' 
ожидали такого приятного 
гостеприимства», — это 
уже запись в книге жалоб 
и предложений, сделанная 
преподавателем школы № 48 
Ивановой. Учащиеся фар
мацевтического училища 
пишут тоже в основном с 
восклицательными знаками: 
«Какое чудо — русский

чай! Это очень здорово». 
Еще записи: «Спасибо за 
«чайную», «Блинчики — 
лучше домашних!». А со
трудники кафедры фарма
кологии Томского медицин
ского института выразили, 
кажется, не только свое, но 
и общее пожелание: «Хоро
шо бы побольше таких • ка
фе!».

Хорошо бы. Кто с этим 
не согласен! В областном 
управлении общественного 
питания имеется план раз
вития специализированной 
сети общепита. Кое-что по 
этому плану делается. Мно
гим знакомы кафе «Цыпле
нок-табака», «Шашлычная», 
«Пирожковая», «■Кавказ», 
пивбар.

— Сейчас мы и гориспол
ком изыскиваем возможно
сти для открытия новых 
таких кафе, — говорит на
чальник областного управ
ления общественного пита
ния В. С. Абрамов. — Как 
правило, дело — за пло
щадью.. Хотя для них впол
не . подойдут полуподваль
ные помещения. Должны 
проявить инициативу и 
райисполкомы...

А «Русский чай» и даль
ше будет совершенствовать 
работу и обновлять меню. 
Уже возникло предложение 
заваривать чай с травами: 
зверобоем, душицей, мятой, 
смородиной. Рецептуру обя
зательно надо обсудить со 
специалистами и медиками. 
А название, кажется, ро
дилось — «Чай томский». 
Может быть, ничего особен
ного, оригинального в этом 
названии нет, но — фирма! 

. И еще надежда, что такой 
чай действительно будут 
заваривать не только в Том
ске, но и в других городах 
и поселках области.

Конечно, будут еще проб
лемы у кафе, его заведую
щей . Г. В. Мелкозероврй, у 
коллектива. Сейчас вот на
до решать с облпотребсою
зом вопрос о поставке 
клюквы, брусники . для 
«Русского чая». Многое, на
верное, изменится в буду
щем: что-то станет лучше.

Но сегодня уютно, тепло, 
по-домашнему пахнет пи
рогами и свежезаваренным 
чаем. - Заходите!

В. ВАККЕР.

СПОРТИВНАЯ  
П А Н О Р AM  А

Ш АХМ АТЫ , Третья партия  
полуфинального матча претен
дентов на первенство мира 
между В. Смысловым и 3. Риб- 
лн заверш илась на 17-м ходу 
вничью по предложению вен
герского гроссмейстера.

Очередную партию вы игра
ла лидер чемпионата страны  
среди женщин 22-летняя Нино 
Гуриели — самый молодой 
гроссмейстер из всех участн и 
ков.

Теперь, после победы над 
Ручьевой, после семи .туров* *у 
нее ш есть очков. У  Гапринда- 
швили — 4,5, Ахмыловской и 
Яитиненой — по 4, однако У 
всех троих по одной отложен
ной партии. ^

Ф И ГУРН О Е КАТАН И Е. В тре
тий раз подряд завоевали  
приз «Хрустальны й конек» 
танцевальный д уэт Наталья 
Бестемьянова и Андрей Букин, 
блестяще исполнив новый та- 
нец под названием «Ярмарка». 
На вторую ступ ен ьку пьеде
стала почета сумели поднять
ся недавние юниоры Марина 
Климова и Сергей Пономарен
ко. опередившие серебряных 
призеров еепопейского первен
ства Ольгу Воложинсную и 
Александра Свинина.

ХОККЕЙ  С МЯЧОМ, Красно
ярский «Енисей», выиграв на 
своём поле у  московских ди
намовцев — 9:4 (4:1). возгла
вил турнирную  таблицу чем
пионата страны . В трех встре
чах сибиряки избрали 6 оч
ное.

Результаты  остальны х
встреч: «Локомотив» (Иркутск) 
— «Старт» (Горький) -- 6:4
(3:2), «Динамо» (Алма-Ата) — 
«Строитель» (Сыктывкар) — 
1:1 (0:0). СКА (Свердловск)--
«Родина» (Киров) — 5:3 (2:1), 
СКА (Хабаровск) — «Вымпел» 
(Калининград) — 7:5 (3:2),
«Кузбасс» (Кемерово) — «Зор
ким» (Красногорск) — 4:6
(3:1), «Юность» (Омск) — «Вод
ник» (Архангельск) — 1:1 (1:1).

В Березовой роще — тра
диционном месте больших 
спортивных мероприятий 
томичей — открывали зим
ний сезон. Природа, вконец 
разочаровавшая любителей 
лыж своими странностями, 
все же решила расщедрить
ся, сыпанув снежку и не 
дав ему растаять. Снег есть 
— и это главное. Остальное 
сделали организаторы пра
здника, установившие яркие 
спортивные стяги, транспа
ранты, подвесившие в вет
вям берез разноцветные гро
здья воздушных шаров.

Бойко разбирались лыжи 
из запасов пункта проката 
базы «Буревестник», вноси
ли последние пометки в 
протоколы судьи соревнова
ний и конкурсов. Эту ожив
ленную суету оборвали чи
стые торжественные звуки 
фанфар, возвестившие о на
чале митинга.

Его открыл заместитель 
председателя горисполкома 
В, Н. Малащук:

— Нынешняя зима будет 
насыщена интересными мас
совыми стартами, которые 
пройдут под девизом «Том
ская лыжня зовет всех!»Мы 
надеемся, что томичи суме

ют оправдать почетное зва
ние «лыжного города».

Право поднять флаг со
ревнований предоставлено 
физкультурникам Советско
го района — одного из са
мых спортивных в област
ном центре. Огромное ярко- 
голубое полотнище со зна
комой эмблемой Всесоюзно
го конкурса «Движение для 
здоровья» медленно плывет 
вверх. От имени участников 
праздника на митинге вы
ступила студентка пятого 
курса ТПИ Наталья Анти
пина, призвавшая всех жи
телей города, и особенно мо
лодежь, принять участие в 
походе за здоровьем, бодро
стью.

На митинге присутствова
ли секретарь обкома КПСС 
Р. М. Романов, ответствен
ные работники областного и 
городского комитетов пар
тии.

«Просим считать 
заявкой...»

Участники праздника от
крытия зимнего сезона на
правили телеграмму в штаб 
Всесоюзного конкурса «Лы
жня зовет!». Текст ее я при
вожу полностью, поскольку

В нашем клубе

Поселок Новый располо
жен в городской черте, хотя 
добираться отсюда до цент- 

‘ ра не так просто. Автобус 
ходит регулярно, но дорога 
отнимает немало времени. 
Поэтому не часто ■ жители 
отправляются вечером в те
атр или на концерт, как 
здесь говорят, «в город». 
Предпочтение отдают своему 
Дому культуры. Надо ска
зать, что он никогда не 
пустует. Если обратиться к 
цифрам, то1 они утвержда
ют: только в этом году в 
клубе побывало более 45 
тысяч человек. А всего в 
поселке около 8 тысяч жи
телей. Конечно, значитель
ная часть посещений пада
ет на кино. Но работа Дома 
культуры не сводится лишь 
к демонстрации фильмов. 
Она разнообразнее и шире. 
Здесь организованы восемь 
кружков художественной са
модеятельности, пять клу
бов по интересам, действу
ют народные университеты 
культуры и «Знание», театр 
кукол. Более четырехсот 
человек — 'взрослых и де
тей — занимаются самодея
тельным творчеством. Свои
ми силами готовятся инте
ресные концертные програм
мы, на которые с удоволь
ствием приходят зрители. 
Часто афиши приглашают 
на тематические вечера, ве
чера отдыха.

А вот профессиональные

... В КОРИДОРЕ
артисты выступают в Новом 
довольно редко. Не. любят 
они сюда приезжать. В 
Доме культуры, хотя гос
тям и бывают всегда рады, 
не могут создать для них 
даже элементарных условий 
для работы. Нет комнат^!, 
где бы артисты смогли под
готовиться к выходу на сце
ну, разложить костюмы, ин
струменты, порепетировать. 
Не вдохновляет их и то, 
что зрители обычно сидят в 
зале в пальто, шапках.

Дело, конечно, не в том, 
что жителей поселка отли
чает низкий культурный 
уровень. ОНи сами испыты
вают неудобства от того, что 
приходится идти в зал в 
зимней одежде. Но выхода 
нет: отсутствует в Доме
культуры раздевалка. Мо
жет быть, в свое время про
ектировщики или строители 
допустили ошибку?

— Нет, они здесь ни при 
чем, — вздыхает директор 
Дома культуры А. А. Шуми
лов. — Была у нас разде
валка, да потом забрали ее 
под диспетчерский' пункт. 
Видите, идут сюда отмечать
ся шоферы автобусов. Объ
яснили нам в горисполкоме, 
что очень. нужен такой 
пункт.

Спорить по этому поводу 
не приходится — диспет
черский пункт необходим. 
Недоумение вызывает дру
гое: почему он должен рас

полагаться в Доме культу
ры и стоило ли ради этого 
лишать сотни людей эле
ментарных удобств?

Впрочем, без желания 
хозяев здесь поселились и 
другие квартиранты. Два 
просторных помещения за
нимает почтовое отделение, 
два других отведены под 
детскую комнату милиции 
и опорный’ пункт охраны 
общественного порядка.
Кстати, последние почти 
всегда пустуют. Двери опор
ного пункта, например, от
крываются лишь два раза в 
неделю. Объявление сооб
щает, что пункт работает 
jno вторникам и субботам, 
с 16 до 18 часов. Всего че
тыре часа в неделю! В то 
время как в Доме культу
ры ежедневно буквально за
дыхаются от недостатка по
мещений. Репетиции, заня
тия в клубах по интересам, 
народных университетах 
проводятся в двух малень
ких комнатах, фойе. Усту
пает свой кабинет дирек
тор... Но это проблему не 
решает.

— Мы поддерживаем тес
ную связь со школой, — 
рассказывает А. А. Шуми
лов. — Ребята приходят к 
нам с удовольствием. Роди
тели просят, чтобы взяли 
дочь или сына в какой-ни
будь кружок. Ведь во Дво
рец пионеров из поселка 
ехать далеко. Мы бы рады 
всех ребятишек принять, но

теснота не позволяет. То же 
самое и со взрослыми. Ведь 
далеко не каждый хочет 
проводить свои вечера у 
телевизора. И мы, и наши 
посетители миримся пока с 
неудобствами. Но живем на
деждой, что горисполком 
все-таки найдет выход из 
создавшегося положения.

На днях в поселке Новом 
побывали депутаты посто

янной комиссии городского 
Совета народных депутатов. 
Члены комиссии детально 
познакомились с работой 
Дома культуры. В частности, 
обсудили и вопрос о поме
щениях, занятых арендато
рами. Заместитель предсе
дателя горисполкома Н. А. 
Сергеев обещает, что в бли
жайшее время в другое ме
сто будет переведен диспет
черский пункт, а это зна- 

. чит в Доме культуры по
явится раздевалка. Конечно, 
помещения под почту, опор
ный пункт и детскую ком
нату милиции сразу найти 
трудно. Но уже сейчас мож
но освободить одну комна
ту, «поселив» вместе опор
ный пункт и детскую ком
нату милиции. Ведь часы 
их работы не совпадают.

Очевидно, и депутатам 
комиссии, и исполкому гор
совета надо более настойчи
во решать все проблемы ор
ганизации свободного вре
мени в поселке Новом.

Н. ИВАНОВА.

ВСЕ ДОРОГИ 
ВЕДУТ НА ЛЫЖНЮ

это своеобразный рапорт 
всех томских любителей от
дыха на белых трассах:

«Уважаемые товарищи! 
Сегодня, 27 ноября, в канув 
Всесоюзного старта конкурса 
городов «Лыжня-84 зовет!» 
томичи рады сообщить, что 
к новому зимнему сезону го
род полностью подготовил 
лыжные базы и пункты про
ката, стартовые городки и лы
жные стадионы, освещенные 
трассы и спортивные соору
жения. Первый старт был 
дан 8 ноября, десятки тысяч 
горожан уже стали участни
ками традиционного конкур
са «Лыжня зовет!».

На наш праздник вышло 
сегодня свыше 170 коллекти
вов физкультуры промыт- *. 
ленных предприятий, орга
низаций, высших учебных 
заведений и общеобразова
тельных школ. Для всех то
мичей этот день станет днем 
здоровья.

Уважаемые товарищи! Мы. 
заверяем вас, что приложим 
все усилия для дальнейше
го развития массовой физи
ческой культуры и спорта. 
Уверены, что в этом нам 
окажут огромную помощь 
проводимые редакцией газе
ты «Советский спорт* кон
курсы.

Просим считать эту теле
грамму официальной заяв
кой Томска на участие во 
Всесоюзном конкурсе «Лыж
ня-84 зовет!» •»«•>•«

Городской организацион
ный комитет».

Ну, а» подписью под этой 
телеграммой можно считать 
прочерченные на снегу в 
этот день льинце колеи, 
протянувшиеся на сотни ки
лометров.
Несколько интервью 
по лыжным вопросам

Т. А̂. Дьяченко, заведу
ющая отделом массовой 
физкультурно - оздор о в и- 
тельной работы и ГТО рос
сийского совета ДСО «Труд», 
(г. Москва):

— Справедливость выра
жения «Лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услы
шать» станет понятной, ког
да побываешь на таком вот 
празднике. Конечно, я мно
го слышала о развитии мас
сового лыжного спорта в 
Томске. Но когда видишь 
огромную массу людей во 
всех концах города, объеди
ненных крепкой дружбой со 
спортом, впечатление более 
конкретное. То, что сделано 
в Томске, — выше всех по
хвал.

Приятно увидеть в старто
вом городке лозунги и при
зывы «Всей бригадой — на 
старт», «Цех друзей ГТО». С 
интересом наблюдала за 
борьбой лыжников промыш
ленных предприятий. За
помнилась сплоченность
многочисленной команды 
объединения «Полюс», элек
тролампового завбда, объ
единения «Контур».

С. Г. Шифрис, пенсионер:
— Скоро мне исполнится 

71. Всего лишь 71. Сегодня 
прошел, может быть, не столь 
длинную дистанцию, но все 
же «свои» километры наб
рал.

Что для меня лыжи? 
Пусть это звучит несколько 
высокопарно, но морозный 
воздух, великолепный лес, 
убегающая лыжня — сча
стье. Вот ходил сегодня по 
роще, вспоминал стихотво
рение: «...Если гы еще полон 
бодрости, значит, старости 
места нет». Именно это я 
хотел бы сказать людям 
пожилого, скажем так, воз
раста. И посоветовал бы им 
не терять времени даром.

В. А. Бурдовицын, стар
ший научный сотрудник 
ТИАСУРа:

— Сегодня у нас знамена
тельный день. Впервые всей

семьей участвовали в стар
тах «Папа, мама, я». На 
лыжах, вообще-то, мы хо
дим регулярно, но вот ре
шиться смогли лишь . сего
дня. Окна нашего дома вы
водят прямо на льш-ейю, я 
картины острых «схваток» 
спортивных семей сагити
ровали нас.

Мне предстояло пройти 
тысячу метров, дочке Леноч
ке пяти лет — круг в 400 
метров, завершала нашу эс
тафету жена. Подвели судьи 
итоги, и выяснилось: чем
пионами мыч не стали, при
зерами — тоже. Что ж, в 
спорте без проигравших не 
бывает. Но мы решили тре
нироваться более упорно.

Таня Васильева, 6 лет:
— Праздник — это... это 

как на демонстрации: все
веселые, радостные. Мы с
мамой тоже.* * *

Существует старинная
примета: как дело нач
нешь, таким оно у тебя и 
получится. Открытие ̂  сезона 
прошло на мажорной ноте. 
А поддержать это прекрас
ное настроение предстоит 
нам в течение всей зимы.

Е. ФРОЛОВ.
Фото А. Петрова.

Совет ветеранов 125-го Мели
топольского Краснознаменного  
армейского минометного пол- 
ка просит откликнуться Сер
гея Толстоброва. Ивана Ш аба
нова, Максима Ивановича Рез
ца и других однополчан по 
адресу: 326006, Херсонская
обл., Нововоронцовский район, 
п/о Дудчаны, Спиваку Алексею  
Артемовичу.

* * *Совет ветеранов 166-й Крас
нознаменной стрелковой диви
зии, сражавшейся с врагом на 
смоленской и новгородской 
земле, под Курском м закон
чившей боевой путь на бере
гах Балтики, просит отклик
нуться боевых товарищей по 
адресу: 480003, Алма-Ата. ул . 
Дзержинского, 13, кв. 35, Поно
мареву Михаилу Ильичу.

ВТОРНИК, 29 ноября 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Бремя». 8.55. «Пред

ставление». Документальный 
телефильм. 9.2о. «Имени Васи
лия Андреева». Фильм-кон
церт. 10.25. «Семейное дело».
1- я серия. 11.30. Встреча, 
школьников с заслуженным 
работником МВД СССР, стар
шим следователем Н. С. Гера
симовой. 12.15. Новости. 14.15. 
Новости. 14.35. «Советская Ар
мения». Документальный теле
фильм. 15.10. Сюита из произ
ведений Ф. Э. Баха в исполне
нии квартета старинной му
зыки (ЧССР). 15.20. «Страницы 
истории». «Память сердца». К 
40-летию учреждения ордена 
Славы. 16.10. Мультфильмы. 
16.35. «Рассказывают наши 
корреспонденты». 17.05. В. Ру- 
бцн. «Вечерняя песня». Орато
рия. 17.45. К национальному 
празднику Социалистической 
Федеративной Республики Юго
славии — Дню республики. 
«Страна ка Балканах». 18.30. 
Концерт. 18.45. «Сегодня в ми
ре». 19.00. «Наутга и жизнь». 
19.30. Премьера художественно
го телефильма «Лидия» (СФРЮ, 
1081 г.). 21.00. «Бремя». 21.35. 
«Г1есня-83». 22.25. Документаль
ный телефильм. 22.45. «Сегод
ня в мире». 23.00. Чемпионат 
СССР по баскетболу. Мужчины, 
«Динамо» (Тбилиси) —ЦСКА.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «На порбге». Документаль
ный фильм. 8.35. «Природове
дение». 2-й класс. 8.55. «Запо
ведник на Мокше». Научно-по
пулярный фильм. 9.05. «Фран
цузский язык». 9.35. «Природо
ведение». 2-й класс. 9:55. «Эс
тетическое воспитание». 10.20. 
«В объективе — животные». 
«Волчья семья». Научно-по
пулярный фильм. 10.40. «Mv- 
зыка». 3-й класс. 1 1.20.
«Шахматная школа». 12.10.
«История». 8-й класс. 12.35.
«Природоведение». 4-й класс. 
12.55. «Французский язык».
13. 25. «Типиан Табндзе». 14.10. 
«И скусство эпохи Возрожде
ния». 14,40. «Сельский час». 
15.40. Новости.

ТОМСК
17.30. Новости. 17.35. Науч

но-популярные Фильмы.
МОСКВА

18.00. Новости.
ТОМСК

18.20. Студия «Ю ность». «То
варищ наставник». 18.50. 
«Единство цели и действий»., 
Документальный фильм. 19.00. 
«День области». Информаиион- 
ная программа. 19.15. «Наши 
маленькие взрослые дети». 
19.45. Киножурнал «Строитель
ство и архитектура».

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.20. «Технический прогресс 
и экономика». 20.50/ «Прописан 
в небе». Документальный 
фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Пре

красные господа из Буа Доре»,
2- я серия.

ПОГОДА
Сегодня по области— облачная 

погода с  прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
9 — 14, местами 15 — 20 метров 
в секунду, тем пература 3 —8 
градусов мороза,

В Томске без осадков, ветер 
юго-западный, температура от 
3 до 5 градусов мороза.

30 ноября — 1 декабря — об
лачная погода с прояснения
ми, временами снег, местами 
слабая метель, ветер юго-за
падный, 7 — 12 метров в се
кунду, температура' ночью 
9 — 14, по северным районам
17 — 22, днем 4 — 9 градусов 
мороза.

Зам, редактора.
Ю. И. ГРИШАЕВ,

ТЕАТР ДРАМЫ 
29 ноября. «Родительская  

уббота» — 18-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

29 ноября. «Плуфт. или Со- 
[ровмща капитана Ш тиля» —

29 ноября. . Эстрадны е кон
церты — 18, 21.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

9 ноября.. «Лунная радуга»
9 30. 11-30, 13-30, 16, 18-10.
50. 21-30.
имени М. ГОРЬКОГО

9 ноября. «Трое на шоссе»
8-40 10-20, 12, 13-40. 15-20,

18-40. 20-20. 22. «Такая 
сткая игра — хонкей» — 3-40, 
20 1 2. 13-40. 15-20, 17,
Ю] 20-20. 22. Зал ниноХро- 
;и. «Кампучия: от трагедии  
возрождению» — 9. 10-05,
10 12-15. 13-20, 14-25, 15-30,
зз!

«ОКТЯБРЬ»
!9 ноября. Мультсборник 

140 — 10-30. «Комис-
5 полиции и Малыш» —
10-30. 13-40. 14-30. 16-20.

10, 21-50. «Трое на шоссе»

— 8-40. 12-10, 14, 16-10, 18,
19-50, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 ноября. «Мужское дело»

— 9 10-40, 12-20, 14-10. 16,
17-40, 19-20. 21. «В 3-10 — на 
Юму» —- 9, 10-40, 12-20, 16,
17-40, 19-20, 2 ). «Честное вол
шебное» — 14-10.

«ПИОНЕР»
29 ноября. «Арабелла — - 

дочь пирата» -—■- 9, 11. «Ки
ноклуб «Будь готов!» — 12-40. 
«Под свист пуль» — 13. 15. Кн- 
ноклуб «Моя Родина — СССР»
— 14-50. «Цена победы» — 17, 
19, 21.

«СИБИРЯК»
29 ноября. М ультсборник 

№ 136 — -9-20. , *НеДе?У'
мне» — 11, 12-40, 14-20.
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

29 ноября. «Преступный ре
портаж» — 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

> 29 ноября. «Прогулка, до
стойная мужчин» — 15. «Укро
щение строптивого» — 17-20, 
19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
29 ноября. «Кунарача» —

17. «Унол зонтиком» — 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
29 ноября. «Нелобедкмый» —

17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

29 ноября, «Фантоцци про
тив всех» —  17, 19. 21.

Томский Дом ученых
Лауреат Всероссийского и Всесоюзного фестивалей, ла

уреат премии Томского обкома комсомола
НАРОДНЫЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

РЕПЕРТУАРНЫЙ ПЛАН НА ДЕКАБРЬ
3 декабря
Спектакль по пьесе В. Врублевской 

«Кафедра»
в постановке Ольги Мальцевой

18 декабря
Спектакль по пьесе С. Алешина 

«Старушка»
в постановке Александра Казачкова. 
Молодежная студия народного театра 

11 декабря 
Премьера

«Солнечный Удар»
(по пьесе А. Яковлева в постановке А. Гайанского). 

-Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе Дома ученых с 13 часов.

ВНИМАНИЮ КНИГОЛЮБОВ!
В Доме культуры ТПИ (ул. Усова, 13) 3 декабря, в 16 

часов, будет проводиться розыгрыш подписного издания 
собрания сочинений М. Ю. Лермонтова в четырех томах 
(240 экземпляров).

Регистрация желающих участвовать в розыгрыше со
стоится с 8 до И часов. При себе иметь паспорт.

ГИТУ-33 совместно с Томским монтажным управлени- 
ет треста «Сибтехмонтаж» ПРОДОЛЖАЮТ НАБОР
учащихся на базе 10 классов на 1983/84 учебный год по 
специальностям: слесарь-монтажник по монтажу техно
логического оборудования, трубопроводов и металлокон
струкций, электросварщик ручной электродуговой свар
ки.

Срок обучения — 6 месяцев.
Училище располагает хорошо технически оборудован

ными мастерскими и кабинетами, благоустроенным об
щежитием, работают предметные и спортивные кружки.

Учащиеся получают стипендию от 30 до 70 рублей в 
месяц. В период производственной практики они допол
нительно получают 33 процента заработка.

Выпускникам училища будет предоставлена работа в 
Томском монтажном управлении треста «Сибтехмонтаж» 
по монтажу технологического оборудования на Томском 
нефтехимическом комбинате. Одиноким предоставляется 
общежитие, семейным — квартиры в порядке очереди.

Для поступления в училище необходимо иметь следую
щие документы: заявление на имя директора, документ 
об образовании (в подлиннике), паспорт, справку с места 
жительства, шесть фотокарточек размером 3X4 см.

Адрес училища: г. Томск, ул. Смирнова, 32. Проезд ав
тобусами Ш ’ 1, 18 до остановки «Бетонный завод».

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
работу в ремонтно-строи
тельное управление зелено
го строительства: автокра
новщика, водителей на ав
тобус и грузовые машины, 
трактористов, газоэлектро- 
сварщиков, кузнеца, мотори

ста, электрика, экскаватор
щика.

Обращаться: в городское
бюро по трудоустройству 
(пр. Кирова, 17) и его фили
алы (ул. Пушкина, 71; ул. 
Бердская, .18) или по тел. 
5-12-55,- 5-15-46.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с фи
лиалом ГИТУ № 34 и уп
равлением Гострудсберкасс
объявляют дополнительный 
набор в 'группу для подго
товки контролеров-кассиров 
сберегательных касс (деву
шек со средним образовани
ем, проживающих в г. Том
ске). Срок обучения — 8 ме
сяцев. Стипендия — 70 руб
лей в месяц. Окончившим 
училище работа предостав
ляется в сберегательных 
кассах г. Томска.

За направлением на уче
бу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в городское бюро 
по трудоустройству; пр. Ле
нина, 217, 4-й этаж, ГПТУ
А» 34; ул. Дзержинского, 24, 
управление Гострудсберкасс. 
Справки по тел. 4-34-66.

Бюро по трудоустройству 
населения срочно приглаша
ет в томское профтехучили
ще № 21 мастера производ
ственного обучения в группу 
но специальности помощник 
бурильщика.

За направлением на рабо
ту обращаться: пр. Кирова, 
17; ул. Бердская,. 18; ул. 
Пушкина, 71,̂ в  бюро по тру
доустройству и его филиа
лы.

Справки по телефонам 
2-31-90, 2-31-93.

Томский книготорг прини
мает заказы на бланки бух
галтерской, отчетности ' на 
1984 год. Заказы принима
ются с 29 ноября по 2 де
кабря по адресу: г. Томск, 
ул. Гагарина. 1.

Срочно меняю четырех
комнатную благоустроенную 
квартиру улучшенной пла
нировки в г. Друясковке До
нецкой обд. на равноценную 
или трехкомнатную в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 28-а, кв. 79. .

Администрация, партий
ная, профсоюзная, комсо
мольская организации за
вода ЖБК-100 выражают 
глубокое соболезнование 
бригадиру электриков А. А. 
Иванову по поводу смерти 
отца, члена КПСС с 1939 
года

ИВАНОВА
Александра Ивановича.

Коллектив областной гос- 
автоинспекции выражает 
глубокое соболезнование 
годным и близким по по
воду смерти старшего 
го с а вт о инс пе кто ра Ка р г а-
сокского РОВД

ПОЛЕЩ УКА  
Юрия Ивановича.
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_  3-15-25, бухгалтерии — 3-10-17.

дела партийной жизни 
3-43-60, отдела науки
собственных корреспондентов в Стрежевом  
ж урналистской организации — 3-40-91. приемной издательства

-34, секретариата — 3-40-20. от* 
сельского хозяйства — 3-43-76.
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